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ВСЕГДА В АВАНГАРДЕ
Депутаты Парламентского Собрания Союза Беларуси и России о том, 
как 25 лет назад зарождались единые правовые основы
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СТАЛИ ПЕРВОПРОХОДЦАМИ 
НА ПОСТСОВЕТСКОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ

СМОЛЕНСК ХОТЕЛИ 
СДЕЛАТЬ... СТОЛИЦЕЙ

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО:

Почему для первой сессии 
выбрали именно  
этот город?
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otСОЮЗНЫЕ ВЕХИ
О чем писало наше издание 
десять лет назад

ПОСТАВИЛИ НА РЕЛЬСЫ
Как работа в Парламентском 
Собрании помогла мэру 
Новосибирска
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ВСЁ БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ 
ОТ НАШЕГО ЕДИНСТВА 

 ● Договор о создании Союзного государства объединяет 
самых близких партнеров и добрых соседей на постсо-
ветском пространстве. Именно в этом кроется жизнен-
ная сила и огромный потенциал белорусско-российской 
интеграции. Доверие и взаимопонимание будут и впредь 
оставаться определяющими характеристиками союзного 
строительства, а также позволят вывести двусторонние 
отношения на качественно новый уровень, отвечающий 
интересам наших народов.

Мы видим большое развитие кооперационных связей 
через более широкое участие отечественных произво-
дителей в реализации национальных проектов России. 
Сегодня открыто заявляем о готовности к дальнейшей 
предметной работе по повышению межотраслевого со-
трудничества в рамках Союзного государства при со-
блюдении взаимных интересов на основе равноправия 
двух участников союза.

Мы полны решимости (это было наше общее мнение) 
создать такое объединение Беларуси и России в Союз-
ном государстве, что комар носа не подточит. Никто не 
упрекнет, что кто-то посягнул на чьи-то независимость, 
суверенитет. Все будет красиво и достойно. Необходи-
мо и далее расширять белорусско-российское сотруд-
ничество. Серьезному росту глобальной конкуренции, 
усилению протекционизма и изоляционизма мы должны 
противопоставить подлинную интеграцию, решительное 
устранение искусственных барьеров и ограничений в эко-
номике, реализацию масштабных проектов.

 ■ 25 лет назад появилось Союзное государство. Его механизм работает как часы, благодаря 
особому вниманию со стороны его руководителей – президентов России и Беларуси.

О СОЗДАНИИ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА

Владимир Путин:
 ● Четверть века назад подписан Договор 

об образовании Сообщества России и Бе-
ларуси, ставший первым значительным 
шагом на пути интеграционного взаимо-
действия наших стран. С тех пор многое 
удалось сделать для укрепления россий-
ско-белорусских связей. Механизмы Со-
юзного государства обеспечивают высокий 
уровень двустороннего сотрудничества 
в политической, торгово-экономической, 
гуманитарной и многих других сферах. 
Москва и Минск координируют усилия 
на международной арене, внося значимый 
вклад в обеспечение стабильности и безо-
пасности на евразийском пространстве.

Успешный российско-белорусский опыт 
способствовал и способствует развитию 
интеграционных процессов на всем про-
странстве СНГ. Имеющиеся наработки 
активно использовались при создании 
Таможенного союза, а затем Единого эко-
номического пространства и, наконец, 
Евразийского союза.

Александр Лукашенко:
 ● Создание Союзного государства – 

судьбоносный шаг, который не только 
укрепил стратегическое партнерство 
наших братских государств, – он также 
оказал огромное влияние на развитие 
процессов на всем постсоветском про-
странстве. Нами созданы условия для 
обеспечения равенства прав граждан, 
проведения совместной оборонной по-
литики, согласованного внешнеполити-
ческого взаимодействия, реализации 
масштабных экономических и науч-
но-технических процессов. Во многом 
благодаря союзу мы не оказались на 
задворках мировых и региональных ин-
теграционных процессов.

О СОЮЗНОМ ДОГОВОРЕ
 ● Этот стратегический документ заложил основы тесной 

интеграции наших стран, придал динамичное развитие 
белорусско-российским отношениям. За прошедшее время 
союзный проект доказал свою востребованность и жиз-
неспособность. Уверен, что Союзное государство будет 
и впредь играть важную роль, в том числе в качестве ме-
ханизма обкатки перспективных интеграционных проектов 
и моделей.

 ● Процесс предполагает полное сохранение суверенитета 
обеих стран без формирования каких-либо новых над-
национальных органов. Вся система органов Союзного 
государства создана, и она еще не отработала свое, она 
жизнеспособна. Она не может быть выброшена на свалку: 
это Парламентское Собрание Союзного государства, Со-
вет Министров Союзного государства и, наконец, высший 
конституционный орган – Высший Государственный Совет. 
Нельзя перепрыгивать через этапы, нельзя перенапрягать 
обстановку ни в России, ни тем более в Беларуси. Сегодня 
открыто заявляем о готовности к дальнейшей предметной 
работе по улучшению межотраслевого сотрудничества 
в рамках  Союзного государства при соблюдении взаимных 
интересов и на основе равноправия двух участников союза.

О ДАВЛЕНИИ ИЗВНЕ
 ● Сейчас, с учетом той непростой ситуации, хотел бы 

еще раз повторить: отношения России и Беларуси не под-
вержены ни времени, ни конъюнктуре, имеют под собой 
прочный фундамент, ведь наши государства объединяют 
прочные, уходящие корнями в века культурные и духовные 
связи, обширные родственные и семейные узы, общая со-
вместная история.

 ● Россию, так же как и нас, все пытаются напугать неки-
ми санкциями. Я из советского времени. Знаю, что такое 
госплан, как планировалось. Я так прикинул, боже мой, 
чего мы трепещем и паримся. Мы можем все просчитать 
и полностью себя обеспечить. За исключением некоторых 
деталей. Так мы в течение 3–5 лет и детали те произведем 
в Беларуси и России. У нас такой научный потенциал. Мы 
все умеем делать.

 ● Необходимо и далее действовать солидарно, защищая 
память о Великой Победе, о подвиге наших народов, кото-
рые ценой огромных и невосполнимых жертв спасли мир от 
нацизма. Это не только дань уважения тем, кто сражался 
с врагом, но и четкий сигнал всему международному сообще-
ству о сплоченности государств – членов нашей организации 
и их решимости вместе отстаивать мир и безопасность.

 ● Только сплотившись, мы сохраним устойчивость наших 
стран. От связки Беларусь – Россия или Россия – Бела-
русь зависит, будет здесь мир или война. У нас весьма 
высокая интеграция – в экономике, политике и обороне. 
Семьдесят процентов белорусов поддерживают инте-
грацию с Россией и только тридцать – с ЕС. От нашего 
единства с Россией все будет зависеть.

О СОЛИДАРНОСТИ

О БУДУЩЕМ

О ДОСТИЖЕНИЯХ
 ● Русский и белорусский народ – это, по-моему, почти 

одно и то же – этнически и с точки зрения нашей истории, 
духовных начал. За прошедшие годы нам многого удалось 
добиться, в частности, укрепить тесные торгово-экономи-
ческие связи, научно-технологические, образовательные, 
культурные контакты, нарастить договорно-правовую 
базу в самых различных областях сотрудничества. В со-
циальной сфере мы прошли большой совместный путь. 
И, на мой взгляд, это достаточно позитивно отражается 
на развитии наших стран.

 ● Реальные преимущества союза сегодня ощущают 
миллионы белорусов и россиян. Между нашими странами 
нет отчужденности, есть свобода передвижения и трудо-
устройства, социальные гарантии, равный доступ к меди-
цинским услугам и образованию. А принципы взаимного 
доверия и равноправия стали основой для гармоничной 
внешней политики и сохранения общего пространства. 
Жизненная необходимость заключается в равных условиях 
хозяйствования, энергопотребления, доступа к рынкам, 
участия в госзакупках и использования финансовых ин-
струментов. Нам надо одно – равные условия субъектам 
хозяйствования, и мы решим любые проблемы.

 ● Мы рассматриваем Беларусь как нашего ближайшего 
союзника и, безусловно, как я уже говорил неоднократно, 
выполним все взятые на себя обязательства. Накоплен-
ный опыт совместной работы поможет найти оптимальные 
решения любых, даже самых сложных вопросов, стоящих 
на пути союзного строительства.

В Договоре о создании Союзного государства все преду-
смотрено. Мы не считаем, что нужно туда что-то вносить 
дополнительно.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Первый заместитель 
Председателя Парламент-
ского Собрания, предсе-
датель Палаты предста-
вителей Национального 
собрания Рес публики Бела-
русь рассказал «Союзному 
вече» о том, как будет разви-
ваться союз. И какую роль в 
этом играют депутаты.

ПУТЬ НЕ УСТЛАН 
РОЗАМИ
– 2021 год для Парламент-

ского Собрания юбилейный, 
мы отмечаем 25-летие со-
юзного парламентаризма. 
Эти четверть века его раз-
вития проходили не толь-
ко на ваших глазах, но и во 
многом при непосредствен-
ном участии.

– Парламентарии всегда бы-
ли, пожалуй, самыми после-
довательными сторонника-
ми союзного строительства. 
По-другому, наверное, и быть 
не могло, ведь мы постоянно 
общаемся с избирателями. А в 
то время большинство белору-
сов и россиян воспринимали 
разрыв устоявшихся истори-
ческих связей как личную тра-
гедию. Именно поэтому люди 
с таким воодушевлением и 
восприняли курс на интегра-
цию, провозглашенный пре-
зидентами двух наших стран 
в апреле 1996 года.

И хотя этот путь отнюдь не 
был устлан розами, сегодня 
никто не может оспорить, что 
Союзное государство превра-
тилось в значимый фактор 
не только региональной, но 
и  глобальной политики. В 
немалой степени этому спо-
собствовала и деятельность 
Парламентского Собрания, 
которое по сей день остается 
одним из важнейших механиз-
мов продвижения интеграции 
и востребованной площадкой 
для обсуждения самых прин-
ципиальных вопросов двусто-
ронней повестки.

Чтобы повысить отдачу от 
этой работы, в последние годы 
мы стали более плотно взаимо-
действовать с представителями 
исполнительной власти, дело-
вых кругов, гражданского об-
щества. Причем эта работа про-
водится на постоянной основе. 
Даже пандемия не создала для 
нас каких-то непреодолимых 
помех. Мы просто перевели все 

в онлайн-режим, что позволило 
нам проводить сессии Парла-
ментского Собрания без сбоев.

Союзные парламентарии 
всегда выступали единым 
фронтом за сохранение цен-
ностей, которые одинако-
во дороги нашим народам, 
отстаивали историческую 
правду. В условиях информа-
ционной войны, развязанной 
против наших государств, эта 
миссия выходит на первый 
план. И важно, что к продви-
жению патриотических про-
ектов активно подключились 
члены Молодежной палаты 
при Парламентском Собра-
нии. Это вселяет уверенность, 
что курс на интеграцию про-
должит и будущее поколение 
белорусов и россиян.

НАЧИНАЛИ С НУЛЯ
– Союз Беларуси и России – 

самое продвинутое инте-
грационное объединение на 
пространстве СНГ. Какая 
роль в его строительстве 
отведена депутатам?

– Первая и самая принципи-
альная задача – формирование 
союзной правовой базы. Начав 
буквально с нуля, мы серьезно 
продвинулись на этом пути. 
Однако успокаиваться рано, 
ведь проблемы еще остают-
ся. Поэтому мы постарались 
определить наиболее актуаль-
ные перспективы совместной 
работы в этом направлении. 
Они закреплены в проекте 
Концепции сближения зако-
нодательств наших государств, 
который почти готов.

Серьезный момент – уча-
стие в разработке «Приори-
тетных направлений и перво-
очередных задач дальнейшего 
развития Союзного государ-
ства». Этот программный до-
кумент рассчитан на пять лет. 
Он затрагивает практически 
все сферы жизни белорусов 
и россиян. И главная из них, 
конечно же, экономика.

Наши страны остаются важ-
нейшими торгово-экономиче-
скими партнерами – за годы 

интеграции взаимный това-
рооборот увеличился с 5,2 
до 29,5 миллиарда долларов 
США. Вместе с тем нам сле-
дует активнее развивать ре-
гиональное сотрудничество, 
продолжать искать пути раз-
решения спорных вопросов 
в нефтяной, газовой, транс-
портной, финансовой сферах, 
увеличивать степень произ-
водственной кооперации. 
Но прежде всего необходимо 
создать равные условия для 
субъектов. Ведь только объ-
единение экономических и 
интеллектуальных потенци-
алов наших стран может сде-
лать нас сильнее.

ЕСТЬ ЗАПРОС 
НА УГЛУБЛЕНИЕ 
ОТНОШЕНИЙ
– Наконец, наши государ-

ства тесно сотрудничают и 
координируют свои позиции 

на международной арене, от-
стаивая общие приоритеты и 
ценности, продвигая мирные 
инициативы. 

Взяв на себя роль перво-
проходца на постсоветском 
пространстве, Союзное госу-
дарство создает модели взаи-
модействия, которые затем 
внедряются и на других регио-
нальных интеграционных пло-
щадках. И не последняя роль 
здесь отводится депутатам. 
Ведь именно парламентская 
дипломатия становится сегод-
ня все более востребованным, 
концептуально важным и пер-
спективным форматом взаи-
модействия, способным укре-
пить доверие между странами.

– Бренд Союзного государ-
ства сегодня узнаваем? Что 
нужно делать для его про-
движения?

– Мне постоянно задают 
эти вопросы. И я не устаю от-

вечать, что сделано действи-
тельно немало. Но чем более 
зрелой становится интеграция, 
тем более требовательным ста-
новится общественный запрос 
на ее углубление. И если наши 
граждане будут видеть не толь-
ко декларации, но и конкрет-
ные, последовательные шаги 
в этом направлении, то и пре-
стиж Союзного государства 
будет постоянно расти. 

И это общая забота для всех 
госструктур, исполнительных 
органов, средств массовой ин-
формации и общественности. 
Если изъять хотя бы одно зве-
но – цепь распадается. 

А значит, необходимо эти 
усилия привести к общему 
знаменателю. Это, конеч-
но, задача не одного дня, но 
именно в ее решении видят 
один из своих ведущих прио-
ритетов союзные парламен-
тарии.

СТАЛИ ПЕРВОПРОХОДЦАМИ  
НА ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО:

– Этот год в Беларуси – Год народ-
ного единства. Какие инициативы 
депутатов и общества могут спло-
тить нацию?

– Это не просто один из шагов, это 
главное общественно-политическое 
событие года. Ему предшествовало 
беспрецедентное по своему масшта-
бу изучение общественного мнения. 
Диалоговые площадки работали во 
всех регионах. Поступили тысячи 
предложений. Это позволило выкри-
сталлизовать позицию абсолютного 
большинства населения –   стране не 

нужны радикальные реформы. Наобо-
рот, двигаться вперед надо только на 
основе сохранения и приумножения 
достигнутого ранее. От этого зависят 
благосостояние граждан, социальная 
стабильность и качество жизни.

Еще одна важная особенность – как 
и 25 лет назад, люди высказались за 
развитие союзнических отношений 
с Россией. Решения Всебелорусского 
народного собрания в концентрирован-
ном виде выражают волю народа.

– Ваш округ, который вы представ-
ляете в национальном парламенте, – 

это отчасти срез всего общества. 
С какими проблемами чаще всего 
приходят избиратели и как эти встре-
чи отражаются на законотворческой 
работе?

– Итоги этих встреч как раз и под-
тверждают мой предыдущий тезис. 
Подавляющая часть избирателей вы-
ступает за сохранение социального 
государства и устоявшихся принципов 
внутренней и внешней политики. А про-
блемы округа во многом типичны для 
сельской местности и касаются трудо-
устройства, жилищно-коммунальной 
сферы, вопросов медобслуживания, 
развития транспортной и социальной 

инфраструктуры, экологии. Их решение 
требует не радикального изменения 
Конституции, а повышения качества и 
авторитета действующих законов, обе-
спечения их грамотного и единообраз-
ного применения. Что мы и стараемся 
делать.

Кроме того, обращения, поступаю-
щие из регионов, помогают нам очер-
тить круг проблем, которые могут 
быть решены в рамках гармонизации 
белорусско-российского законодатель-
ства. Эти предложения также тщатель-
но  изучаются и кладутся в основу зако-
нотворческих планов Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России.

БЕЛОРУСЫ ВЫСКАЗАЛИСЬ ЗА ПОЗИЦИЯ

БЕ
ЛТ

А

Владимир Андрейченко считает: депутаты должны сделать все возможное, чтобы законы 
принимались не для галочки, а приносили пользу каждому.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ У руля союзного 
Парламента неиз-
менно стояли из-
вестные в  наших 
странах люди. По-
литики из категории 
тяжеловесов. При 
общей магистраль-
ной точке зрения на 
будущее Союзного 
государства каждый 
из них тем не менее 
имел собственное 
мнение. Многие их 
высказывания, да-
же прозвучавшие 
несколько лет на-
зад, не потеряли ак-
туальности сегодня. 
А возможно, будут на 
острие и завтра.

 ■ Борис ГРЫЗЛОВ, Пред-
седатель Парламентского 
Собрания (2004–2012 го-
ды).

Из статьи в журнале «Со-
юзное государство», март 
2006 года:

– Договор об образовании 
Сообщества России и Белару-
си, подписанный 2 апреля 2006 
года, безусловно, стал проры-
вом в отношениях двух стран. 
Возможно, какие-то вопросы в 

создании Союзно-
го государ-

ства можно было решать более 
оперативно, но спешка здесь 
в любом случае неуместна. 
Ведь речь идет о со-
гласовании позиций 
двух суверенных го-
сударств, интересов 
двух народов. Такая 
работа всегда требу-
ет времени.

Во взаимоотноше-
ниях России и Бела-
руси трудно назвать 
какую-то одну об-
ласть, которая наибо-
лее жизнеспособна и эффек-
тивна. Поскольку настоящая 
интеграция предполагает од-
новременное движение сра-

зу по многим направлениям. 
Наши экономики растут и 

все теснее завязаны друг 
на друга, наши гражда-
не не чувствуют себя 
чужими в России  
и Беларуси. Такими 
результатами не мо-

гут похвастаться многие участ-
ники даже самых авторитет-
ных и существующих гораздо 

более длительный 
срок интеграцион-
ных объединений. 
Посмотрите на Ев-
ропу, азиатский 
континент. Успех 
сопутствует не 
тем, кто пытается 
повторить чужой 
опыт интеграции, 
а тем, кто ставит и 
решает собствен-

ные задачи. Вот именно такое 
объединение – наш союз. Мы 
внимательно изучаем и учиты-
ваем чужой опыт, но действу-
ем строго в интересах россий-
ского и белорусского народов.

Из выступления на откры-
тии 40-й сессии Парламент-
ского Собрания, ноябрь 2011 
года:

– Оглядываясь назад, мы 
с полным правом можем кон-

статировать, что нам есть чем 
гордиться. У нас, союзных пар-
ламентариев, за плечами  – 
15 лет кропотливой повсед-
невной работы. За эти годы в 
наших рядах сменился не один 
состав представителей, но 
Парламентское Собрание не-
изменно остается сплоченным 
коллективом единомышлен-
ников и соратников. Начиная 
с 1996 года депутаты Парла-
ментского Собрания проводи-
ли курс на углубление инте-
грации по всем направлениям 
белорусско-российских отно-
шений. В итоге мы, сохранив 
то лучшее, что было в нашем 
общем прошлом, создали но-
вую реальность, устремленную 
в будущее.

И возможно, главным резуль-
татом нашей с вами деятель-
ности стало то, что мы сумели 
воплотить теоретические кате-
гории, связанные с построе-
нием Союзного государства, 

в осязаемые реалии повсед-
невной жизни наших граждан. 
В результате сегодня единая 
система социальных гарантий, 
равный доступ к образованию 
и здравоохранению, свобода 
передвижения и выбора места 
жительства, одинаковые усло-
вия трудоустройства воспри-
нимаются гражданами наших 
стран как естественные и при-
вычные. Союзное государство 
не только являет собой вос-
требованный интеграционный 
формат, но и играет важную 
роль в образовании новых, ис-
ключительно перспективных 
объединений на постсоветском 
пространстве. 

То, что опробовано в  рам-
ках Союзного государства, 
успешно применяется в  рас-
ширенном формате. Реально-
стью стало образование Та-
моженного союза и вслед за 
ним – Единого экономического 
пространства, а в перспекти-
ве – создание Евразийского 
экономического союза.

БЕ
ЛТ

А

 ■ Председатель Парламентского 
Собрания Сообщества (позже – 
Союза) Беларуси и России (1997–
2004 годы) Геннадий  СЕЛЕЗНЕВ 
считал, что две страны – как пти-
цы-неразлучники.

Из интервью газете «СБ. 
Беларусь сегодня», сен-
тябрь 2003 года:

– Совсем недавно стро-
ились грандиозные планы 
по выборам в союзный Пар-
ламент, углублению эконо-
мических связей. Но после 
скандалов с поставками 
энергоносителей и торго-
во-экономических споров 
между нами пробежал холодок. Однако 
я убежден, это никак не сказалось на 
отношениях народов Беларуси и Рос-
сии. Все замеры общественного мнения 
показывают: абсолютное большинство 
белорусов и россиян хотят жить в Союз-
ном государстве. Трудности носят чаще 

всего субъективный характер. Все еще 
слишком много бюрократизма и форма-
листики, инертности и неразворотливо-
сти у наших чиновников. В результате 
не отлажен сам механизм совместной 

работы. Любые проблемы на 
ведомственном уровне надо 
решать конструктивно, а не 
волынить, доводя дело до 
конфликта. В этой связи пока-
зательны взаимоотношения 
силовых структур. В сфере 
коллективной безопасности 
они сделали очень много. У 
нас, по сути, единые силы 
ПВО, мы вместе укрепляем 
союзную границу, проводим 
согласованную миграционную 

политику. И такое сотрудничество уже 
приносит реальные плоды.

Из интервью газете «Союзное ве-
че», апрель 2009 года:

– Конечно, сразу так, да и чтобы 
все гладко, никогда не бывает. Бы-

ли проблемы и с Конституционным 
актом, и с вводом единой валюты.  
В ходе длительных дискуссий и раз-
мышлений стало понятно: нельзя го-
ворить с позиции «старшего брата», 
должно быть уважительное, равно-
правное отношение. Сейчас к безус-
ловным союзникам России я отношу 
Казахстан, Узбекистан, Кыргызстан, 
Таджикистан. Но самым верным  
и надежным по-прежнему остает-
ся Беларусь. Поэтому у нас во всем 
должны быть особые отношения, мы  
должны относиться к ней как к родной 
сестре.

Отрадно, что сейчас наши отноше-
ния на подъеме и есть оптимистиче-
ское ощущение, что пойдут и дальше 
дорогой созидания. Хотя процесс соз-
дания российско-белорусского госу-
дарства непрост. Но надо отметить, 
что при переходе его в заключитель-
ную фазу – формирования полноцен-
ного союза двух государств – роль 
союзных парламентариев будет воз-

растать. Однако совместную дея-
тельность российских и белорусских 
депутатов в рамках Парламентского 
Собрания уже сегодня можно назвать 
уникальной, а наш общий опыт парла-
ментской практики – учебником для 
мирового сообщества.

Любое строительство  – процесс 
сложный и продолжительный. Как 
говорят в народе, ломать не строить. 
Разбить чашку можно за секунду,  
а вот склеивать потом черепки прихо-
дится долго. Но если помыслы чисты 
и есть к строительству воля, умение  
и желание, то все получится. Я уверен, 
что пора искусственного разъедине-
ния наконец-то пройдет. Потому что 
никаким политическим бурям нас не 
разнять. Мы – русы! Такова уж наша 
судьба, что мы никогда не находили 
легких путей и дорог в своей истории. 
Всегда они были в рытвинах и ухабах. 
Но все равно шли. Ибо дорогу осилит 
идущий.
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депутата  
трудятся  
в Парламентском 
Собрании

НИКАКИМ ПОЛИТИЧЕСКИМ БУРЯМ НАС НЕ РАЗНЯТЬ
Отношения двух стран проходили за десятилетия через разные этапы, но депутаты из Беларуси и России всегда 

принимали решения плечом к плечу.Геннадий СЕЛЕЗНЕВ:
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 ■ Сергей НАРЫШКИН, Пред-
седатель Парламентского Со-
брания (2012–2016 годы).

Из выступления на меж-
дународном форуме «Ев-
разийская экономиче-
ская перспектива», май 
2014 года:

– Союзное государство 
является лидером про-
цессов евразийской инте-
грации благодаря опыту, 
накопленному за годы бе-
лорусско-российского со-
трудничества. Наработанную базу 
необходимо активно использовать 
во время создания Единого эконо-
мического пространства. При этом 
дальнейшее объединение наших 
стран не может носить узко эко-
номический характер. Важно рас-
ширить сферы взаимодействия за 
счет гуманитарного, культурного  
и научного сотрудничества, а также 
уделять внимание взаимодействию в 
социальной сфере.

Из выступления на 48-й сессии 
Парламентского Собрания, июнь 
2015 года:

– Несмотря на внешнее давление, 
международные интеграционные про-
цессы продолжаются. Выходит на но-
вый этап и развитие нашего Союзного 
государства. В свое время Програм-
ма действий Российской Федерации 
и Республики Беларусь по реализации 
союзного договора сыграла большую 
роль в планировании и контроле общей 
работы по решению всех перспектив-
ных задач – от формирования единого 
экономического пространства до во-
просов торгово-экономического, воен-
но-технического или социально-куль-
турного сотрудничества. Тем более 
что значительная часть приоритетов 
союзного строительства предполагает 
гармонизацию и унификацию норма-
тивно-правовой базы. А это прямая 
ответственность нас, депутатов.

 
Из выступления на 50-й сессии 

Парламентского Собрания в Мин-
ске, июнь 2016 года:

– Практика и принципы союзного 
строительства и его парламентского 

измерения все больше востребова-
ны как на постсоветском простран-
стве, так и за его пределами. Наше 

взаимодействие предо-
ставило бесценный опыт 
и явилось живым приме-
ром как для евразийской 
экономической интегра-
ции, так и для станов-
ления новых межпарла-
ментских международных 
площадок диалога. Это 
особенно важно в нынеш-
них условиях, когда ми-
ру навязывается система 

неравноправных, ущемляющих на-
циональный суверенитет объеди-
нений. 

Когда общие парламентские струк-
туры, например Парламентская ас-
самблея Совета Европы, используют 
вовсе не по назначению. То есть не 
для диалога, а как инструмент внеш-
него давления. Когда международное 
право, подлинные интересы и права 
народов становятся заложниками 
геополитических амбиций отдельных 
государств, претендующих на исклю-
чительность и безнаказанность. Но 
я уверен, что братство наших наро-
дов, исторические связи и духовные 
ценности преодолеют любые испыта-
ния, а союзные парламентарии будут, 
как и прежде, достойно работать на 
благо мира.

 
На встрече с ветеранами ВОВ, 

май 2017 года:
– Наши народы будут вечно хра-

нить святую память о Великой Оте-
чественной войне. Однако в разных 
странах мира мы видим все новые 
и новые попытки пересмотра исто-
рии, принижения роли советского 
солдата-освободителя, героизацию 
нацистов и их пособников. Как это, 
к примеру, происходит в прибал-
тийских государствах и Украине. 
Парламентское Собрание просто 
обязано противостоять столь анти-
историческим и просто аморальным 
действиям. Это наш долг перед со-
гражданами, ветеранами, перед все-
ми, кто остался в строю Бессмерт-
ного полка.

 ■ Вячеслав ВОЛОДИН, Председа-
тель Парламентского Собрания.

Из выступления на  58-й сес-
сии Парламентского Собра-
ния, август 2020 года:

– Союзное государство имеет 
серьезные перспективы разви-
тия и возможности интеграции 
в различных сферах. Политики 
и эксперты активно обсуждают 
тему дальнейшего развития, 
и есть попытки поставить под 
сомнение его целесообраз-
ность. Хочу им напомнить, 
что решение о его создании принято 
больше 20 лет назад. За эти годы Рос-
сия и Беларусь прошли через непростые 
времена.

Тем не менее в рамках Союзного 
государства было сделано очень мно-
гое. Мы друг для друга не иностранцы, 
а братские народы. Созданы тысячи со-
вместных предприятий, которые про-
должают успешно работать. Кроме то-
го, тесно сотрудничают приграничные 
регионы двух стран. Москва и Минск 
вместе определяют экономические 
приоритеты, содействуют взаимным 
инвестициям. Многое сделано для со-
гласования интеграционных дорожных 
карт. У двух стран общие интересы  
в оборонной политике. Все это – осно-
вы Союзного государства. Необходимо 
это ценить и делать все для сближения. 
Дальнейшая интеграция останется на-
шим приоритетом.

 
Из выступления на открытии 59-й 

сессии Парламентского Собрания, 
декабрь 2020-го:

– В этом непростом году необходи-
мость развития союзной интеграции, 
углубления сотрудничества в интере-
сах наших братских народов доказала 
сама жизнь. Появились новые вызовы: 
коронавирусная инфекция, проблемы 
в экономике.

В этой ситуации нам необходимо сде-
лать все возможное для защиты людей, 
оказания им помощи, поддержки постра-
давших отраслей. По договоренности 
наших президентов Беларусь станет пер-
вой страной, куда поставят российскую 
вакцину от коронавируса. Сейчас про-
рабатывается вопрос ее производства 
на территории Беларуси.

Хочу сказать еще об одной угрозе, 
с которой пришлось столкнуться в этом 
году. Речь о попытках вмешательства 

во внутренние дела суверенной Белару-
си после президентских выборов. Наше 
отношение к происходящему выражено 

в заявлении Совета Парла-
ментского Собрания в авгу-
сте. Мы едины в понимании 
недопустимости подобного. 
Решать все вопросы внутри 
государства должен его на-
род, без давления и вмеша-
тельства извне.

Подчеркну, что в рамках До-
говора о создании Союзного 
государства Россия и Бела-
русь выстраивают отноше-

ния на принципах равноправия, дружбы, 
взаимного уважения и невмешательства 
во внутренние дела. Наша задача – через 
гармонизацию законодательства выхо-
дить на практическое решение вопро-
сов, которые улучшили бы жизнь граждан 
наших стран. Мы должны эффективнее 
работать над формированием единого 
правового пространства. Это необходи-
мое условие для активизации экономиче-
ского сотрудничества, имеющего большое 
значение для развития наших стран.

Торговля с Россией – это половина 
всего белорусского товарооборота. Для 
нас Беларусь – главный торговый пар-
тнер среди стран СНГ. Нам необходи-
мо создавать равноправные условия 
для доступа на рынок наших компаний, 
поддерживать малый и средний бизнес.

Близка к завершению работа по от-
мене роуминга на территории Союзного 
государства. С 1 ноября белорусские 
и российские операторы связи начали 
работать в тестовом режиме по новой 
системе тарификации, сокращающей 
стоимость звонков.

Мы действительно проходим непро-
стое время. Мы с вами видим, в каком 
непростом мире живем – в мире двой-
ных стандартов, в мире угроз и вызовов. 
Источник власти – народы наших стран, 
и мы должны сделать все от нас завися-
щее, чтобы граждане сами 
решали судьбу своих 
стран.

МЫ ДРУГ ДРУГУ НЕ ИНОСТРАНЦЫ

БРАТСТВО ПРЕОДОЛЕЕТ 
ЛЮБЫЕ ИСПЫТАНИЯ
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Решать, с кем строить 
будущее, должен только  
сам народ. Вмешиваться  

в суверенные дела недопустимо.

Сохранить память  
о Великой Победе – 
одна из важнейших 

задач.
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ШАГ

 ■ Анатолий МАЛОФЕЕВ, первый 
заместитель Председателя Пар-
ламентского Собрания (1997–2001 
годы).

Из интервью 
«Независимой 
газете», январь 
1999 года:

– Не все в дви-
жении наших 
стран друг к другу 
идет гладко. Одни 
политики стремят-
ся свести процесс 
интеграции Бе-
ларуси и России  

к чисто хозяйственным вариантам при 
полном игнорировании государствен-
но-политической общности. Другие 
бросаются в иную крайность, пытаясь 
подменить работу по сближению по-
литической болтовней. Это не может 
не тормозить процесс единения наших 
государств и народов. 

Перед нашими странами стоит зада-
ча преодоления возможной гегемонии 
одной державы. Президент Беларуси 
Александр Лукашенко неоднократно 
подчеркивал, что в современных усло-
виях мир может и должен быть только 
многополюсным. В рамках существую-
щих законов мирового рынка будет дей-
ствовать несколько центров, которые 
станут регуляторами функционирования 
различных политических систем. 

На долю Беларуси и России выпала 
непростая судьба – на новом этапе ми-
рового развития принять участие в фор-
мировании относительно самостоятель-
ного центра с активно развивающимися 
народно-хозяйственными связями. Для 
этого и создается Союзное государство, 

чтобы навсегда был потерян 
шанс давить автори-

тетом (полити-

ческим или экономическим) какой-либо 
одной страны на иные государства.

 
Из интервью «Союзному вече», но-

ябрь 2000 года:
– Противники создания единого бе-

лорусско-российского государства не 
случайно так активно разыгрывали 
и продолжают разыгрывать карту угро-
зы утери белорусским народом своей на-
циональной самобытности, ликвидации 
независимости и государственности Бе-
ларуси, потери материальной собствен-
ности, «уничтожения» национальной си-
стемы образования и школы, культуры. 

Они настолько напуганы возможно-
стью победы воли народа и официаль-
ного курса Президента Беларуси на воз-
рождение мощи былой великой страны, 
что используют такие провокационные 
тезисы, которые, конечно же, не выдер-
живают никакой критики. 

Подобные «аргументы» используются 
и Западом для международной изоляции 
союзной Беларуси. Россия неоднократно 
и решительно осуждала попытки Госде-
партамента США оказывать давление 
на братскую Беларусь и ее законные 
власти. К сожалению, российская анти-
интеграционная оппозиция в лице пред-
ставителей правого демократического 
крыла также не устает, словно испорчен-
ная пластинка, пугать россиян экономи-
ческой несостоятельностью Беларуси, 
ее «отсталостью» в государственном 
строительстве и рыночных реформах. 

В этом оголтелом неприятии объеди-
нительных идей между Россией и Бе-
ларусью (идей, которые стали в мире 
приметой времени) приводится главный 
«устрашающий» козырь, что белорус-
ская армия якобы станет частью «рос-
сийской военной машины». 

Очевидно, что в современных истори-
ческих условиях белорусско-российское 
Союзное государство – это предельно 
цивилизованный для наших народов путь 
избавления от драматических форм раз-
вития (и не только для россиян и бе-
лорусов). Безусловно, не может идти  
и речи об участии белорусской армии  
в конфликтах на территории иной стра-
ны. Наша задача – в рамках единого 
союзного объединения предотвращать  
и пытаться гасить политическими мето-
дами эти конфликты.

 ■ Вадим ПОПОВ, пер-
вый заместитель Пред-
седателя Парламентско-
го Собрания (2001–2005, 
2007–2008 годы).

Из интервью информа-
ционно-аналитическому 
порталу Союзного госу-
дарства, октябрь 2003 
года:

– Те, кто говорит о бес-
перспективности Союзного государ-
ства, не заинтересованы в могуще-
стве ни Беларуси, ни России. Эти 
разговоры усилились, когда то и дело 
в СМИ стала выплескиваться инфор-
мация негативного плана о том, что 
Союзное государство ничего не соз-
дало, ничего не стоит и поэтому на 
нем надо поставить крест. 

Подобное распространяют люди 
западного мира, которые видят в Со-
юзном государстве для себя страш-
ную угрозу в восстановлении могу-
щества России и других государств, 
которые желали бы объединиться с 
Россией для того, чтобы восстано-
вить экономику, улучшить жизнь сво-
их людей. И тот факт, что Союзное 
государство динамично развивается 
не только на благо народов Беларуси 
и России, но и на благо иных госу-
дарств постсоветского пространства, 
сомнению не подлежит.

 
Из интервью газете «СБ. Бела-

русь сегодня», март 2005 года:
– Беларусь и Россия участвуют 

в разнообразных интеграционных 
проектах на постсоветском простран-
стве. Но именно Союзное государ-
ство стало ключевым фактором, 

определяющим разви-
тие наших стран. И хотя 
данный проект развива- 
ется не такими быстры-
ми темпами, как было 
задумано изначально, 
уверен, что руководству 
двух стран удастся опре-
делить баланс националь-
но-стратегических инте-
ресов. 

Только по союзным 
программам примерно пять милли-
онов человек в Беларуси и России 
получили работу. А в целом произ-
водственная кооперация позволила 
создать 15 миллионов рабочих мест.  
И политики самого высокого уровня, 
конечно же, должны учитывать это 
обстоятельство. 

Сейчас на повестке дня и в Бела-
руси, и в России главный вопрос – 
модернизация экономик, и здесь не 
важно, у кого какая модель. Задачи 
ведь общие: привлечение инвести-
ций, развитие современных науко-
емких технологий. Вот где непаханое 
поле для сотрудничества. 

Беларусь всегда была на ведущих 
позициях в таких отраслях, как оптика, 
электроника, лазерные технологии.  
И сегодня совместными усилиями 
нам надо наращивать инновацион-
ный потенциал, создавать элемент-
ную базу для новых мощных супер-
компьютеров, сотрудничать в сфере 
космических и ядерных технологий, 
развивать дизельное автомобиле-
строение. Мы должны не выяснять 
отношения, кто кому должен за газ 
и нефть, а вместе выходить на миро-
вые рынки с высокотехнологичной 
продукцией.

 ■ Корреспонденты, работающие в союзных изданиях на протяже-
нии пятнадцатилетней истории Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России, поделились своими архивными материалами 
об основных этапах становления уникального объединения пар-
ламентариев двух стран. 

Этой подборкой фотодокументов редакция «Союзного вече» призвала 
читателей и авторов издания продолжить на протяжении всего юбилейного, 
2021 года фоторассказ о Парламентском Собрании, чтобы создать фотоле-
топись союзного парламентаризма.

О чем еще писала газета «Союзное вече» в прошлые годы,  
читайте на стр. 10.
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8
комиссий 
сформировали 
депутаты 
Парламентского 
Собрания

РАЗЛОЖИЛИ СВОЙ ПАСЬЯНС ПРОТИВ 
ЗАПАДНОГО АЛЬЯНСА

Совместные предприятия –  
основа развития наших 
стран и рабочие места  

для людей.
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 ■ Почему идея Союзно-
го государства особенно 
важна сейчас, «Союзно-
му вече» рассказал пред-
приниматель и меценат, 
до 2016 года занимавший 
пост заместителя пред-
седателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
вопросам внешней поли-
тики Николай БОРЦОВ.

– Для нас Беларусь – глав-
ный стратегический союзник 
и торговый партнер на про-
странстве СНГ. Товарооборот 
между нашими странами уже 
достиг почти 30 миллиардов 
долларов. 

Формат Союзного госу-
дарства – это прежде всего 
уникальная возможность раз-
вития совместных интегра-
ционных процессов, необхо-
димых для поступательного 
социально-экономического 
развития. Они уже давно ста-
ли основой для объединения 
потенциалов наших предпри-
ятий реальной экономики, 
сближения подходов в рам-
ках программ циф-
ровизации, работы 
по целому ряду дру-
гих направлений. 
Не вызывает со-
мнений, что раз-
витие кооперации 
одинаково необхо-
димо россиянам и 
белорусам.

Для всех нас 
важно иметь Ро-
дину от Бреста до Владиво-
стока. Поэтому в том числе 
усилиями нашего Парламент-
ского Собрания в последние 
годы многое сделано для 
устранения административ-
ных барьеров и создания 
равноправных условий для 
взаимного доступа компаний 
на рынки наших стран. Мы 
максимально возможно на 
этот момент сблизили зако-
нодательную и нормативную 
базу.

Это серьезно поддержива-
ет малый и средний бизнес. 
Сегодня в Беларуси работает 

больше 2,5 тысячи 
компаний с россий-
ским капиталом. 
Под это подведена 
солидная право-
вая база – в рамках  
Союзного государ-
ства взаимоотно-
шения регулируют 
около 200 межгосу-
дарственных и меж-
правительственных 

договоров, соглашений. И ра-
бота эта не прекращается. 

Сближаются наши подхо-
ды в экономической, налого-
вой, промышленной, сельско- 
хозяйственной, таможен-
ной и других областях. 
Разрабатываются  
и  реализуются со-
вместные проекты 
по импортозамеще-
нию и внедрению  
прорывных тех- 
нологий.

Особое место в интеграции 
занимает взаимодействие ре-
гионов. Хорошо понимая струк-
туру потребностей местных 
рынков, стороны заключают 
прямые взаимовыгодные до-
говоры. Регулярно проводится 
Форум регионов. В сентябре 
прошлого года на форуме под-
писано больше 70 соглаше-
ний на сумму, превышающую  
750 миллионов долларов!  
Поэтому и нет сомнений, что 
формат Союзного государства 
Беларуси и России и оправды-
вает наши ожида-
ния.

Член Комиссии Парламентского Собра-
ния по информационной политике, предсе-
датель Комитета Государственной думы по 
международным делам Леонид СЛУЦКИЙ:

– Считаю самым важным за эти 
25 лет принятие общих норматив-
ных актов в интересах наших 
граждан. Их было очень много – 
модельных законов. Важны ини-
циативы, которые мы совмест-
но продвигали на площадках 
международных организаций, 
участие в Парламентской ас-
самблее ОБСЕ. И очень хоро-
шо, что большая часть наших 
совместных инициатив принята. 
Некоторые из них – практически единогласно 
в ОБСЕ. Хотя там есть американское участие.

Наше братское многолетнее сотрудничество 
с Беларусью, в том числе и в сфере парла-
ментской общественной дипломатии, напри-
мер с крупнейшей организацией «Российский 
фонд мира», дает большой импульс межпар-
ламентскому взаимодействию в общении с 
более серьезными структурами.

Никакой ковид, никакие провокации 
не помешают мощному парламентско-
му сотрудничеству между Федераль-
ным собранием России и Националь-
ным собранием Республики Беларусь, 
между палатами, между спикерами и 
между депутатами.

Мы движемся вперед очень и очень 
быстрым темпом. Я как участник вну-
тренних процессов хочу пожелать 
и всем, кто работает в газете «Со-
юзное вече», и читателям издания 

здоровья, удачи, любви. «Вече» – это рупор 
Союзного государства.

ЗА ШАГОМ

 ■ Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, первый заместитель Пред-
седателя Парламентского Собрания.

Из интервью газете «Союзное вече», 
март 2019 года:

– Союзное государство – уникальный 
интеграционный проект. За эти годы мы 
смогли пройти путь, на который другие 
государства тратят гораздо больше вре-
мени и сил. Главное, нам удалось сохра-
нить и укрепить дружбу между нашими 
народами... Словом, уровень интеграции 
достаточно высок. Но есть, разумеется, 
и то, над чем надо настойчиво работать.

Успешно конкурировать в мире сегод-
ня можно, только владея технологиями даже не завтрашнего, 
а послезавтрашнего дня, создавая товары с высочайшей до-
бавленной стоимостью. Для этого нам надо более эффективно 
использовать потенциал научно-технического и производствен-
ного взаимодействия, развивать кооперацию. А здесь мы пока 
не на высоте. 

Чтобы достичь синергетического эффекта в экономике, долж-
ны максимально устранить все то, что мешает свободному пере-
мещению товаров, услуг, капитала, рабочей силы, обеспечить 
равные условия и гарантии для деятельности хозяйствующих 
субъектов двух стран. Если в союзном договоре что-то и нужно 
менять, то только в плане создания необходимых условий для 
большей экономической интеграции с учетом тех изменений, 
которые произошли в мире за эти годы. 

По поводу же приоритетов четко высказался Президент Бе-
ларуси Александр Лукашенко. Прежде всего это нерушимость 
суверенитета, неукоснительное соблюдение принципа равных 
условий, наведение порядка в наших хозяйственных отношениях. 

Конечно, всем хотелось бы, чтобы интеграция протекала без 
трений. Но ведь это живой и очень сложный процесс. В принци-
пе, каких-то непреодолимых противоречий у нас нет. Наоборот, 
есть стремление народов Беларуси и России строить добросо-
седские и дружеские отношения. А значит, вместе мы должны 
приложить максимум усилий, чтобы выполнить эту миссию.

Из выступления на 59-й сессии Парламентского Собрания, 
декабрь 2020 года:

– Мы прекрасно видим ситуацию в мире. Отказ ведущих стран 
Запада от многосторонности, политика диктата и санкций, инфор-
мационные войны и гонка вооружений не просто набирают силу. 
Уже сегодня они подводят мир к той опасной черте, за которой 
единственно важным вопросом для всего человечества стано-
вится вопрос о его выживании. Противостоять этому мы можем 
только вместе, принимая решительные меры по наращиванию 
своего экономического и оборонного потенциала. 

В этой ситуации Союзное государство, которое всегда вос-
принималось нашими народами как локомотив интеграционных 
процессов, в очередной раз показывает свою особую значимость. 
Именно против союза сегодня направлены многочисленные попыт-
ки расшатать общественно-политическую ситуацию в республике. 

Цель очевидна – оторвать Беларусь от России, разделить наши 
народы, используя для этого новейший арсенал информационных 
войн и разработок по проведению «цветных революций». Уверен, 
что вместе мы этого не допустим. 

Хочу поблагодарить российское руководство, наших коллег  
и всех россиян за политическую и информационную поддерж-
ку, оказываемую белорусскому народу в праве самостоятельно 
определять судьбу своей страны.
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международных 

организаций дали 
Парламентскому 

Собранию статус 
постоянного 

наблюдателя

НЕ ПОМЕШАЮТ НИ КОВИД,  ДОСЛОВНО
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Чтобы 
конкурировать 
на современном 
рынке, нужны 
совместные 
наработки  

и исследования.

Ежегодно на Форуме регионов субъекты России подписывают 
 с Беларусью контракты на миллионы долларов.

ИНТЕГРАЦИЯ – ПРОЦЕСС 
ЖИВОЙ И ОЧЕНЬ СЛОЖНЫЙ

НИ ПРОВОКАЦИИ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ
Парламентское Собрание – 

представительный орган власти в 
Союзном государстве. Но главное от-
личие от Госдумы или Палаты пред-
ставителей заключается в том, что 
парламентарии заняты гармонизаци-
ей правовых норм России и Белару-
си. Это позволяет снимать барьеры, 
устранять противоречия в различных 
сферах и шаг за шагом обеспечивать 

равные права для росси-
ян и  белорусов.  

Бюджет Союзного государства – 
еще одна важная составляю-
щая работы Парламента. Наши 

страны запускают в жизнь большое 
количество проектов, требующих фи-
нансирования, а депутаты не просто 
принимают бюджет, но и следят за 
его исполнением.

ПО 36 ОТ КАЖДОГО
Сразу скажем, партийной при-

надлежности нет. Союзными депута-
тами работают 72 человека: по 36 от 
России и Беларуси. 

Они формируют профильные комис-
сии. Всего их восемь: по законодатель-
ству и Регламенту, по экономической 
политике, по бюджету и финансам, 
по социальной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам, по 
вопросам внешней политики, по без-
опасности, обороне и борьбе с пре-
ступностью, по вопросам экологии, 
природопользования и ликвидации 

последствий аварий, по информаци-
онной политике. 

Каждая решает актуальные пробле-
мы, стоящие перед Союзным государ-
ством.

ГЕОГРАФИЯ ВСТРЕЧ
В этом году состоится юбилей-

ное, 60-е заседание Парламентского 

Собрания. Первая пленарка прошла 
в Смоленске, затем депутаты работали 
в Бресте, Ярославле, Гомеле, Санкт-
Петербурге, Гродно. Но по количеству 
парламентских заседаний в Москве 
и Минске – 26 и 16 соответственно – 
столицы пока лидируют.

ЗАРПЛАТЫ  
«НИЖЕ НУЛЯ»

Работу здесь можно смело назвать 
общественной нагрузкой. Ни зарплат, 
ни премий, ни льгот у союзных депута-
тов нет. На жизнь они зарабатывают 
себе на основном месте работы.

НА ДВУХ ЯЗЫКАХ
Официальными языками союз-

ного Парламента являются русский 
и белорусский. В качестве рабочего 
используют русский, но если кто-то 
захочет выступить на белорусском, 
секретариат обеспечит участников 
переводом.

ФАКТОВ О ПАРЛАМЕНТСКОМ СОБРАНИИ
1

2

3

4

5

ТОЧКА ОТСЧЕТА

Олег БАЛОБИН,  
Вадим ЕГОРОВ

 ■ 25 июня 1996 года состоя-
лась первая сессия. Событие 
историческое, ознамено-
вавшее практическое рож-
дение союзного парламен-
таризма.

Прошла она в  Смоленске. 
В древний город на берегу Дне-
пра отправились не случайно. 
Бывший первый заместитель 
Председателя Парламентско-
го Собрания Анатолий Мало-
феев вспоминал, что это место 
предложила белорусская сто-
рона еще 29 апреля, когда под-
писывался Договор о создании 
Парламентского Собрания.

– Некогда смоляне считались 
белорусами. Кроме того, го- 
род по своему географическо-
му положению равноудален 
от двух столиц, что создавало  
равные возможности делега-
циям двух стран добираться 
до места назначения, – расска-
зывал он.

Кстати, в последующие го-
ды на разных уровнях звучали 
предложения выбрать Смо-
ленск в качестве столицы на-
шего союза.

– На первой сессии рабо-
тали, что называется, с ко-
лес, – вспоминал Александр 
Козырь, тогда заместитель 
Председателя Парламентско-
го Собрания. – В то время ни 
аппаратом, ни какими-либо 
техническими средствами мы 

еще не обладали. И вынужде-
ны были готовить проекты до-
кументов по вопросам, кото-
рые предстояло рассмотреть 
на первой сессии, букваль-
но на ходу. В течение вечера  
и ночи мы подготовили все 
проекты по вопросам, вклю-
ченным в повестку дня первого 
заседания. Закончили работу 
в шесть утра. А в десять уже 
началось заседание.

За прошедшие 25 лет от тех 
наивных шероховатостей не 
осталось и следа. Союзный 
Парламент сегодня – это мощ-
ная, отлаженная, влиятельная 
структура, во многом опреде-
ляющая жизнь и развитие Со-
юзного государства. На первых 
порах в составе Парламентско-
го Собрания было 50 депута-
тов. Сегодня их 72 – по 36 от 
каждой из наших стран. Это 
представители Совета Рес-
публики и Палаты представи-
телей Национального собрания 
Республики Беларусь и Совета 
Федерации и Государственной 
думы Федерального собрания 
Российской Федерации.

Если кто-то вдруг подумал, 
что, сидя, образно говоря, на 
двух стульях, например, в Гос-
думе России и в Парламентском 
Собрании, депутаты получают 
две зарплаты сразу, то он оши-
бается. Ни копейки. (Подроб-
нее об этом читайте ниже.)

СМОЛЕНСК ХОТЕЛИ СДЕЛАТЬ... СТОЛИЦЕЙ

Вениамин СТРИГА

 ■ Николай Гончар  –  
председатель Комис-
сии Парламентского 
Собрания по бюджету 
и финансам. Он рабо-
тал в Парламентском 
Собрании с  самого 
начала, рассказал о 
значимых итогах за 
25 лет работы. И что 
сделать не удалось.

– Важнейший итог – юриди-
ческий статус Союзного го-

сударства. У нас 
есть глубоко про-
работанный на 
межправитель-
ственных согла-
шениях союз. 
Мы не допусти-
ли, чтобы наше 
объединение раз-
валили. А ведь в 
том числе и в рос-

сийских органах власти долгое 
время были люди, которые про-
сто морщились при упомина-
нии тех или иных совместных 
проектов.

Самое главное – есть про-
граммы, проекты. Но, как гово-
рил Карл Маркс, вещь становит-
ся товаром тогда, когда в ней 
появляется общественная по-
требность. Вот пример. Я в свое 
время, в 1995 году, вносил в Гос-
думу законопроект о финансо-

во-промышленных группах, его 
писали именно под технологию 
создания экономической базы 
Союзного государства. Он был 
принят и долгое время суще-
ствовал юридически. 

Предполагалось, что россий-
ские предприятия, входящие 
в такую группу на территории 
Беларуси, стали бы резиден-
тами Беларуси. А  белорус-
ские, входящие в эту же группу 
на территории России, стали 

бы российскими резидентами.  
Теперь же мы преодолеваем 
различные барьеры, следим 
за локализацией производ-
ства и государственной под-
держкой. 

В договоре записаны нормы 
о единой денежной единице.  
И сейчас мы опять это вписы-
ваем в новую дорожную карту. 
Подписали – надо было сразу 
исполнять. Сейчас это провер-
нуть уже гораздо сложнее. 

ЮРИДИЧЕСКИЙ СТАТУС НЕ ВЫЗЫВАЕТ СОМНЕНИЙ ОЦЕНКА

43
депутата  
работали  
на первой  
сессии

На съезде создали шесть постоянных комис-
сий. Ту, которая регламентировала вопросы 
экологии, природопользования и ликвида-
ции последствий аварий, возглавила Мария  
Худая (1996–2004 годы):

– Эта тема была мне близка.  
Проблемами окружающей среды я за-
нималась в Комитете по экологии. 
В Минском областном Совете как раз 
состояла в чернобыльской комиссии. 

После аварии миновало всего лишь 
десять лет. В Беларуси пришло в за-
пустение множество плодородных 
земель. Загрязненные территории не 
забросили, вместе с учеными стали 
думать, как найти новые способы 
возрождения полей. Тогда решили 
создать в чернобыльских районах такие ус-
ловия для жизни, которые были бы безопасны 

для людей и позволяли наладить рентабельное 
производство, получать чистую продукцию. 

Конечно, в Беларуси и России эти вопро-
сы последовательно решались 
на национальном уровне. Но при 
объединении усилий, финансовых 
возможностей, научного опыта ра-
бота продвигалась быстрее и эф-
фективнее. 

Горжусь, что наша комиссия за-
ложила основы для сближения 
нормативных, правовых и мето-
дических подходов в сфере за-
щиты населения и реабилитации 
территорий.

Продолжение темы – на стр. 11.

ОСТРЫЙ ВОПРОС
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Так про заседание № 1 написали  
в местной газете.
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СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!
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Из-за пандемии и закрытия 
границ в год 75-летия Побе-
ды заседания проходили в ре-
жиме онлайн. Говорили о на-
сущных проблемах, об общей 
памяти, которую во что бы то 
ни стало надо сберечь.

– Сегодня, когда в мире раз-
вязана война с мемориала-
ми, стирается историческая 
память, наши страны делают 
все, чтобы защитить правду 
о Победе советского народа 
в  Великой Отечественной 
вой не, – сказал Председа-
тель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин.

Депутаты единогласно при-
няли постановление о созда-
нии Молодежной палаты при 
Парламентском Собрании со-
юза. Участники отмечали, что 
новая структура необходима 
для того, чтобы эффективно 
строить отношения с подрас-
тающим поколением. Чтобы 
не только вести диалог, но  
и вовлекать молодых людей 
в принятие решений. 

Участники Молодежной 
палаты отстаивают права 
и интересы сверстников, ко-
ординируют взаимодействие 
молодежных организаций.

Заседание носило выра-
женный бюджетный характер. 
На нем приняли проект Декре-
та Высшего Государственного 
Совета Союзного государства 
«О Порядке формирования 
и исполнения бюджета Со-
юзного государства». Бюд-
жетный процесс вышел на 
принципиально новый, эффек-
тивный уровень. Через пол-
года приняли постановление  
«О приоритетных направле-
ниях и первоочередных за-
дачах». Депутаты считают его 
выполнение одной из основ-
ных задач.

 Утверждается в новой ре-
дакции Регламент Парла-
ментского Собрания, который 
первоначально в 1996 году 
был принят как временный 
документ. 

После из сессии в сессию он 
претерпевает изменения, рас-
ширяя полномочия комиссий 
Парламентского Собрания. 

У них появляется больше 
возможностей по осуществле-
нию контроля за ходом реа-
лизации союзных программ, 
проектов и мероприятий. 

Появляются и новации  
в бюджетном процессе. 

Приняты два знаковых ак-
та: «О мерах по устранению 
недостатков в организации 
подготовки и  реализации 
программ Союзного государ-
ства» и «О мерах по совер-
шенствованию бюджетного 
процесса в Союзном государ-
стве». В  них предлагались 
конкретные и эффективные 
меры по оптимизации норма-
тивной базы Союзного госу-
дарства, сокращению сроков  
согласования проектов про-
грамм и повышению статуса 
основополагающих докумен-
тов.

Впервые в работе Парламент-
ского Собрания принял уча-
стие Александр Лукашенко.  
Он выступил с докладом. По 
итогам приняли постановле-
ние, в котором говорилось о не-
обходимости «предложений, 
направленных на активиза-
цию участия и повышение ро-
ли Парламентского Собрания 
в процессе укрепления право-
вой основы сообщества».

Депутаты приняли Обраще-
ние к главам государств, пар-
ламентам и народам в связи 
с образованием Союза Бела-
руси и России, в котором было 
заявлено о готовности Парла-
ментского Собрания союза 
«к широкому конструктивно-
му диалогу и взаимодействию 
во имя мира, международной 
стабильности, на благо наро-
дов нашей планеты».

В центре обсуждения был 
вопрос «О порядке разработ-
ки, рассмотрения, принятия 
и исполнения бюджета Союз-
ного государства». Принятие 
этого документа – серьезный 
шаг в  совершенствовании 
всего бюджетного процесса. 
Бюджет стал действенным 
средством реализации целей 
и задач российско-белорус-
ского союза.

Парламентское Собрание 
реагирует на изменение меж-
дународной обстановки и вы-
сказывает свое отношение. 
Во время натовской агрессии 
против Юго славии депутаты 
приняли Обращение к парла-
ментам стран мира с призывом 
«осознать свою ответствен-
ность за опасное развитие со-
бытий не только для дела мира 
в Европе, но и для всей пла-
неты, потребовать от членов 
своих правительств активно 
включиться в процесс мирного 
разрешения кризиса».

ВАЖНЫЕ ДАТЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Кто шагает дружно в ряд? Депутат-
ский наш отряд.

Соглашение о создании Парламентского 
Собрания Союза (тогда еще Сообщества) Рос-
сии и Беларуси было подписано на встрече ру-
ководителей палат Федерального Собрания 
Российской Федерации и Верховного Совета 
Республики Беларусь в Санкт-Петербурге 
29 апреля 1996 года. В июне в Смоленске 
состоялась первая сессия.

Поскольку приходится иметь дело с норма-
тивными актами сразу двух стран, основное 
направление работы – их гармонизация. 
Проще говоря, Парламентское Собрание 

расчищает препятствия на пути интеграции 
России и Беларуси. Нередко договоренности, 
к которым депутаты приходят на площадке 
Парламентского Собрания, становятся от-
правной точкой для принятия соответству-
ющих документов в России и Беларуси. 

Основные решения принимаются на сес-
сиях Парламентского Собрания, которые 
проходят два, a в случае необходимости и три 
раза в год. За минувшие четверть века их 
состоялось уже 59. Причем в самых разных 
городах наших стран: Минске, Москве, Со-
чи, Гродно, Калининграде, Твери и других. 

Депутаты больше ездят, а значит, больше 
общаются с людьми на местах, узнают об их 
жизни и проблемах в качестве возможных 
тем для дальнейшей совместной работы.

ОТ СОЧИ ДО ГРОДНО

БЕ
Л

ТА

Третья сессия,
11–12 марта 1997 года, 

Минск

30-я сессия,
22 июня 2006 года,

Новополоцк

Пятая сессия,
12–13 июня 1997 года, 

Брест

53-я сессия,
16 декабря 2017 года,  

Брянск

Восьмая сессия,
4–5 мая 1998 года,  

Гомель

58-я сессия,
7 июля 2020 года,   

видеоконференция

10-я и 11-я сессии,  
21 января и 11 марта 

1999 года,  
Минск – Москва

Депутаты одобрили проект 
Договора о Союзе Беларуси 
и России. «Темпы и уровень 
сближения не отвечают за-
просам и ожиданиям граждан 
наших стран. Объединитель-
ному процессу необходим пе-
реход к иной, более высокой 
стадии интеграции – союзу 
двух государств», – говори-
лось в принятом на сессии 
заявлении.

Четвертая сессия,  
1 апреля 1997 года, 

Москва

35-я сессия,
16 декабря 2008 года, 

Минск

Между Республикой Бела-
русь и Российской Федераци-
ей был подписан устав союза. 
Стороны декларировали, что 
новый союз «основывается на 
принципах суверенного ра-
венства государств, демокра-
тии и уважения прав человека 
и гражданина». Вскоре Пар-
ламент обрел свое нынешнее 
наименование – Парламент-
ское Собрание Союза Бела-
руси и России. 

23 мая 1997 года,  
Санкт-Петербург

47-я сессия,
5 декабря 2014 года, 

Сочи

Значительную роль депута-
ты Парламентского Собрания 
сыграли в подготовке Дого-
вора о создании Союзного 
государства. 

На сессии они выступили  
с целым рядом ключевых 
предложений к проекту бу-
дущего документа. 

Предложения были адекват-
ными их роли и ответственно-
сти за создание единого госу-
дарства. И нашли отражение 
в итоговых положениях дого-
вора, который был подписан 
уже 8 декабря 1999 года.

Сессия имела важное зна-
чение для развития союзного 
парламентаризма. 

Участие в ней принял Пред-
седатель Высшего Государ-
ственного Совета Союзно-
го государства Александр  
Лукашенко. 

В своем выступлении он,  
в частности, поблагодарил де-
путатов за последовательное 
проведение политики едине-
ния народов Беларуси и Рос-
сии и твердое противостояние 
попыткам деструктивных сил 
разрушить союз.

13-я сессия,
4 ноября 1999 года,

Москва

18-я сессия,
5 июня 2001 года, 

Гродно

Был принят Порядок фор-
мирования и исполнения бюд-
жета Союзного государства. 
В дальнейшем депутаты ре-
гулярно заслушивали отчеты  
о том, как тратились выделен-
ные средства.

Парламентарии обсудили 
вопросы контроля исполне-
ния основного финансового 
документа и возможных ме-
ханизмов компенсации допу-
щенного недофинансирова-
ния доходной части бюджета 
государствами-участниками  
и сроки возврата кредитов ис-
полнителями программ.

20-я сессия,
14 марта 2002 года,  

Минск

Депутаты рассмотрели 
первые итоги выполнения 
Договора о создании Со-
юзного государства. Наряду  
с положительными резуль-
татами в экономической  
и налоговой областях кон-
статировали, что отдельные 
положения договора не вы-
полнены.

В частности, затягивается 
подготовка Конституционно-
го акта.

Однако в дальнейшем про-
цесс его подготовки развития 
не получил.

21-я сессия,
9 декабря 2002 года,   

Санкт-Петербург

Николай Валуев (слева) и Александр Козловский не раз поднимали 
на обсуждение проблемы, о которых узнали в поездках.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ За минувшие годы стра-
ны не раз выручали друг 
друга в самых разных 
сферах. Сильна интегра-
ция в сельском хозяйстве, 
но и ее можно улучшить, 
уверен Председатель Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по экономи-
ческой политике Сергей  

МИТИН.

Президент России Влади-
мир Путин поставил задачу 

обеспечить 
продоволь-
с т в е н н у ю 
б е з о п а с -
ность стра-
ны. К 2030 
году пред-
стоит ввести 
в сельскохо-
зяйс твен -
ный оборот 
13  миллио-

нов гектаров земли, но для 
этого нужна надежная тех-

ника. На помощь придут 
белорусы.

В прошлом году уда-
лось переломить мно-
голетний негативный 
тренд – когда сель-
хозтехника выбыва-

ла раньше, чем обновлялся 
парк. Уже подсчитали, что нам 
нужно ежегодно приобретать 
по 45 тысяч единиц. Традици-
онно России в этом помога-
ет Беларусь. В прошлом 
году приобрели больше 
13 тысяч тракторов 
МТЗ и 815 зерно-, 
кормоуборочных 
комбайнов.

Общая доля 
техники из Бе-
ларуси – около 
47 процентов.

Белорусским 
производите-
лям доступны 
в России меры 
господдержки. 
Машины продают-
ся по программе 
Росагролизинга. 

«Отверточное» производство 
поддерживают региональными 
субсидиями. Белорусы имеют 

право участвовать в тор-
гах по государствен-

ным закупкам. 
Остался один 

нерешенный 

момент – вопрос специали-
зации каждой из стран при 
локализации совместного 
производства. Без нее раз-
вертывание сборки в рос-
сийских регионах не приводит  
к реализации крупносерийных 
производств. 

Решением может стать 
разработка новой союзной 
программы, которая оце-

нит потенциал наших 
промышленных пред-
приятий и поможет 

р а з р а б о т а т ь 
действительно 
эффективную 
систему произ-
водства. Агро-
промышленно-
му комплексу 
нужны иннова-
ции. Вот один 
из оптималь-

ных путей развития.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Национальной библиотеке Ре-
спублики Беларусь хранятся под-
шивки газеты «Союзное вече» за 
разные годы. За время своего су-
ществования издание меняло свой 
облик, формат, цветность. 

2003 ГОД 

«МИНСК»  
БЕЛЛЫ АХМАДУЛИНОЙ 
Под заголовком «Белорусы в Бело-

каменной» на первой полосе материал 
о том, как «вкусно и красиво» с 26 по 
30 сентября в Москве прошли Дни 
Беларуси. 

Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Республики Беларусь в Российской 
Федерации Владимир Григорьев  – 
гость редакции.

– Сегодня в России нет такого реги-
она, будь то далекая Чукотка или Чеч-
ня, с которым бы Беларусь не сотруд-
ничала. Но основной товарооборот 
приходится на десять регионов, веду-
щий из которых в белорусско-россий-
ских связях – Москва, – так дипломат 
прокомментировал экономический 
аспект нашей дружбы. 

Про ассоциации, возникающие у 
именитых россиян при слове «бело-
русское», журналисты «Союзного ве-
че» расспросили Беллу Ахмадулину и 
Аркадия Арканова.

– У меня на кухне до сих пор работа-
ет холодильник «Минск», – рассказала 
в интервью поэтесса. Она пояснила, 
что белорусское для нее – это значит 
качественное и надежное.

Писатель Аркадий Арканов привыч-
но отшутился, что мечтал купить на 
дачу белорусский трактор, но пока 
такая дорогостоящая покупка у него 
только в планах. А серьезно добавил, 
что всегда с удовольствием покупает 
своим близким подарки, когда бывает 
в Беларуси.

СОЮЗНЫЕ «ВОЛАТЫ»
Первополосный материал под за-

головком «СКИФы» совершили набег 
на top-500» подытожил достижения 
2003 года: репортаж о программе 
Союзного государства по созданию 

суперкомьютера – от идеи до вопло-
щения. 

Разработчики белорусской спецтех-
ники никогда не прерывали связи со 
своими российскими коллегами. А 
рынок России для нас – приоритет-
ный. Об этом материал под названием 
«Минские «Волаты» для российской 
«оборонки»».

2011 ГОД

ОБЩЕЕ ПРОШЛОЕ
В 2011 году первый кинопроект Со-

юзного государства стал одним из са-
мых масштабных, обсуждаемых и наи-
более успешных на пространстве СНГ. 

– Сегодня как никогда необходимы 
произведения кинематографа, кото-
рые, с одной стороны, рассказывают 
правду, а с другой – объединяют обще-
ство, утверждая вечность нравствен-
ных ценностей, памяти и единства 

истории, – так о киноленте «Брестская 
крепость» пишет «Союзное вече».

Чернобыльская тема глазами оче-
видцев и экспертов. Парламентарии 
вместе со специалистами разбирают-
ся в том, какие шаги нужно предпри-
нять научному сообществу, власти для 
того, чтобы земли России и Беларуси, 
пострадавшие от аварии на ЧАЭС, 
возродились. Об этом в специальном 
выпуске газеты «Чернобыль: история, 
проблемы, уроки». 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Это одна из самых популярных ру-

брик издания многие годы. Здесь экс-
перты отвечали на вопросы читате-
лей. Так, Ирина Мамедова из Москвы 
признается, что в последние годы с 
удовольствием отдыхает в белорус-
ских санаториях, и тут же интересу-

ется перспективами медицинского 
туризма в Беларуси. 

– В 2010 году в белорусские медуч-
реждения обратились 98 тысяч ино-
странцев. Особенно популярны такие 
направления, как стоматология, оф-
тальмология, ортопедия, – отвечает 
газета. И это лучшая реклама возмож-
ностей белорусской медицины для 
россиян.

Мебель и стройматериалы, рыба и 
морепродукты, кондитерские изделия 
и соки, крупы и макароны, космети-
ка, обувь, одежда и множество других 
товаров – так на страницах издания 
выглядит опрос о покупательских пред-
почтениях белорусов, выбирающих 
российские товары. Это ответ на во-
прос читательницы Софии Назаровой 
из Рязани о том, что российского по-
купают белорусы. А сама она охотно 
рассказала, что ее семье нравятся мя-
со-молочные продукты из Беларуси.

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

МТЗ ПРИДЕТ НА ПОМОЩЬ ПАРТНЕРЫ
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42
человека стали 
лауреатами премии 
Союзного государства  
в области литературы 
и искусства

Павел МАРТИНЧИК/kpmedia.ru

Техника 
уже 

готова 
выйти  
в поле.

ПЕРЕПЛЕТЕНИЕ СЮЖЕТНЫХ ЛИНИЙ 
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Сергей РАХМАНОВ, член совета старейшин 
при президиуме Совета Рес публики Нацио-
нального собрания Беларуси (депутат Пар-
ламентского Собрания с 2016 по 2020 год):

– Наши страны се-
годня сталкиваются с 
экономическими и ин-
формационными вы-
зовами и угрозами.  
И мы не можем их иг-
норировать. На мой 
взгляд, очень важно за-
ниматься разработкой 
единой планомерной со-
юзной стратегии и чет-
ко определить векторы 

нашего развития, усиленно работать вместе 
в отраслях будущего, важных для нашей эко-
номической и технологической безопасности.

Объединять усилия и преодолевать барьеры 
необходимо в научно-технических связях. Мы 
недорабатываем по микро электронике, робо-
тотехнике, биотехнологиям, приборостроению. 
С другой стороны, требуется поддержка уже 
созданной производственной инфраструктуры. 
Конечно, особое внимание следует уделить 
новым отраслям. Здесь должно работать пра-
вило: кооперация вместо конкуренции.

У Беларуси и  России есть свои активы 
и преимущества. Необходимо информиро-
вать друг друга о своих достижениях, сво-
дить к минимуму бюрократические препоны. 
Посмотрите на высокие технологии! Наша 
страна активно работает в сфере микро-
электроники. Таких примеров много, и о них 
нужно говорить.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Благодаря усилиям парла-
ментариев в Гомеле открыли 
крупнейший центр радиацион-
ной медицины. 

О том, как пришлось продвигать 
и даже пробивать идею, рассказала 
Мария Худая: 

– Наши заседания часто про-
ходили не в кабинетах, а там, где 
решения, которые мы принимали, 
воплощаются в жизнь. Собирались  
и на Гомельщине. Эти земли больше 
всего пострадали от техногенной 
катастрофы, но они не стали зоной 
отчуждения. В тех же Хойниках соз-
даны все условия для нормальной 
жизни – есть где работать, учиться, 
отдыхать. На местном сыродель-
ном заводе выстроили цепочку по-
лучения качественной и вкусной 
продукции, которую продают и за 
пределами страны.

В России и Беларуси на постра-
давших от радиации территориях 
по самым скромным подсчетам жи-
вут больше 2 миллионов человек. 
И многим необходимо быть под на-
блюдением врачей.

– Я одна из первых подняла  
вопрос о создании специализи-
рованного диспансера в Гомеле. 
Получила поддержку российских  
коллег. Вместе отстаивали идею 
перед профильными ведомствами. 
Помню, как с сотрудниками секре-
тариата Парламентского Собрания 
ездили в правительства, добива-
лись встреч с министрами. Объяс-

няла, что люди обязательно должны  
получать лечение. Цена вопроса – 
здоровье, размышлять некогда. 
Тогда в очереди к хирургам стояли 
годами, некоторые так и не дожда-
лись... 

Напор союзных парламентариев 
свое дело сделал: в скором време-
ни в Гомеле построили высокотех-
нологичный медицинский центр, 
который вместе со стационарами 
в Санкт-Петербурге и Обнинске 
стал ключевой площадкой по 
оказанию помощи. Тысячи че-
ловек не остались один на один 
со своими проблемами. Совре-

менное оснащение позволяет прово-
дить сложные операции и процедуры 
на уровне ведущих зару-
бежных клиник.

ЭКОНОМИКА

союзных 
программ 

реализовано 
за эти годы

Софья РУЧКО

 ■ Деньги нужно 
вкладывать в высо-
кие технологии, ко-
торые дают толчок 
к развитию всех от-
раслей. 

Депутат Госдумы 
Сергей Калашни-
ков, (работал в Парла-
ментском Собрании с 2016 по 
2020 год), был разработчиком 
первого союзного бюджета: 

– В 2000 году он 
составлял поряд-
ка 3 миллиардов 
рублей (сейчас  – 
почти 5 миллиар-
дов. – Прим. ред.). 
Основой нашего 
экономического 
сближения стали 
союзные програм-
мы.

К началу этого 
века ни в  России, ни в Бела-
руси не было ни одного супер-
компьютера – техники с очень 

высокой скоростью операций. 
Но были соответствующие за-
делы, разработки в обеих стра-
нах. 

И вот одной из первых про-
грамм стало создание как раз 
такого компьютера совмест-
ными усилиями российских 
и белорусских ученых. Это был 
рывок вперед. 

То же самое касается пере-
хода на евротопливо. Россия и 
Беларусь начали вместе произ-
водить грузовые автомобили, 
которые отвечают современ-
ным стандартам. Сейчас эта 
работа продолжается, потому 
что Европа ужесточает нормы, 
и мы должны им соответство-
вать.

Те решения, которые появ-
лялись в рамках программ, 
действительно имели значе-
ние. Научно-техническое со-
трудничество и сейчас оста-
ется главным направлением 
нашего взаимодействия.

Первое десятилетие бюджет 
Союзного государства полно-
стью вкладывался в наши со-
вместные программы. Однако 
возникал вопрос об их эффек-
тивности. По логике, если 
что-то создается на союзные 
деньги, то и полученные раз-
работки должны быть общи-
ми. Но вопрос собственности 
в нашем объединении пока не 
решен. 

По этой причине многие 
проекты стали приостанавли-
ваться, а то, что получили по 
их завершении, используется 
не в полную силу.

Оптимизм появился после 
того, как в 2019 году Вла-
димир Путин и Александр 
Лукашенко обсудили, что 

необходимо провести реви-
зию имеющихся договорен-
ностей и наметить дорожные  
карты по дальнейшему сбли-
жению двух стран. Однако по-
ка, в том числе из-за событий, 
связанных с коронавирусом, 
эти намерения не реализо-
вали.
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ЧЕРНОБЫЛЬ – ОБЩЕЕ ДЕЛО ЭХО ТРАГЕДИИ

КООПЕРАЦИЯ ВМЕСТО 
КОНКУРЕНЦИИ
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«СКИФУ» ВКЛЮЧИЛИ ФОРСАЖ

СТОИМОСТЬ ПРОГРАММ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

НАЗВАНИЕ
КОГДА 

РЕАЛИЗОВАНА 
(ГОДЫ)

«СПИНАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ»

«КОМБИКОРМ-СГ»

ЗАЩИТА НАСЕЛЕНИЯ И РЕАБИЛИТАЦИИ 
ТЕРРИТОРИЙ, ПОСТРАДАВШИХ В 
РЕЗУЛЬТАТЕ КАТАСТРОФЫ  
НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС

«ТЕХНОЛОГИЯ-СГ»

РАЗВИТИЕ СИСТЕМЫ 
ГИДРОМЕТЕОРОЛОГИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
РАЗВИТИЕ И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
ЕДИНОЙ СИСТЕМЫ ТЕХНИЧЕСКОГО 
ПРИКРЫТИЯ ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ РЕГИОНА

«ИНТЕГРАЦИЯ-СГ»

«ДНК-ИДЕНТИФИКАЦИЯ»

95,7 млн

577 млн

992 млн

1,9 млрд

123 млн

1,7 млрд

1,2 млрд

1,9 млрд

2017–2020

2017–2020

2019–2022

2016–2020

2017–2021

2016–2020

2020–2023

2017–2021

Суперкомпьютер «СКИФ-ГРИД» в свое время стал 
настоящей сенсацией. Он объединил на своей платформе 

все наработки наших ученых.

Теперь помощь оказывают сразу. В распоряжении медиков –  
самое современное оборудование.

РАЗМЕР 
ФИНАНСИРОВАНИЯ, 

В РОС. РУБЛЯХ

95



25 ЛЕТ СОЮЗНОМУ  
ПАРЛАМЕНТАРИЗМУ12
30 апреля / 2021 / № 17

Вениамин СТРИГА

 ■ Уполномоченный по правам че-
ловека в России Татьяна Москаль-
кова была союзным депутатом с 
2012 по 2016 год. Она прекрасно 
понимает, какие проблемы волну-
ют людей по обе стороны границы.

– Можем мы защищать 
права граждан России и 
Беларуси на уровне со-
юзных органов?

– Работаем по обращени-
ям каждого человека, кото-
рый считает, что его права 
нарушены, будь то росси-
янин или белорус. В Бела-
руси пока нет института 
уполномоченного по правам 
человека, и это затрудняет наше взаи-
модействие. Однако мне представля-
ется, что у гражданского общества в 
республике уже сформировался запрос 
на появление института омбудсмена. 
Уверена, его введение позволит улуч-
шить коммуникацию по вопросам за-
щиты прав граждан наших государств. 
Мне было бы легче работать со своим 
коллегой из Беларуси. Мы очень рады 
были бы видеть его среди участников 
Евразийского альянса омбудсменов.

В Беларуси сейчас намечаются ре-
формы, в том числе парламентская. 
Вполне возможно, что в их результате 
появится важный институт. Это даст 
возможность Президенту страны полу-
чать объективную информацию и улуч-
шить диалог с гражданским обществом.

– Вы были активным участником 
союзного строительства. Что уда-
лось сделать за период вашей ра-
боты?

– С удовольствием вспоминаю годы 
работы в качестве председателя Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
законодательству и Регламенту и до 

сих пор внимательно слежу 
за тем, как развивается на-
ше Союзное государство.  
В комиссии многое удалось 
сделать в бюджетной сфере. 
Для унификации и стандарти-
зации законов Союзного госу-
дарства нам удалось провести 
два очень важных решения, 
поддержанных Государствен-
ной думой. Благодаря перво-
му граждан Беларуси освобо-

дили от сдачи экзамена по русскому 
языку, если они хотят получить вид на 
жительство или гражданство. Второе 
помогло принять в России закон, кото-
рый позволил белорусским водителям 
работать с водительскими удостовере-
ниями национального образца.

– А какие законы, на ваш взгляд, 
наиболее актуальны сейчас для ра-
боты Парламентского Собрания, что 
может помочь нашей интеграции?

– Конституционный акт Союзного 
государства в первую очередь. Его при-
нятие определит стратегию развития 
интеграционных процессов на перспек-
тиву. У Союзного государства огром-
ный потенциал, и не использовать его 
для укрепления взаимодействия было 
бы большой ошибкой.

Татьяна МОСКАЛЬКОВА: АКТУАЛЬНО

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Вениамин СТРИГА

 ■ Проект Сообщества Бе-
ларуси и России, который 
в  1996 году фактически 
взял старт на первой сессии 
Парламентского Собрания 
в Смоленске, дорабатывали 
с помощью нового союзного 
договора. Об этом расска-
зал известный российский 
конституционалист Олег 
Румянцев.

В 1996–1998 годах Олег Ру-
мянцев работал заместите-
лем Ответственного секрета-
ря Парламентского Собрания. 
Он хорошо помнит, как соз-
давалась правовая база Со-
юзного государства.

– Можете рассказать, как 
и почему задумали наш со-
юз? Как появилась такая 
форма интеграции?

– Активно мыслить, как сло-
жить прочное постсоветское 
объединение, начали задолго 
до первой сессии в Смоленске, 
есть что вспомнить. В 1993-м 
Президент Ельцин прекратил 
нашу деятельность народных 
депутатов Верховного Совета 
РСФСР. (Олег Румянцев был 
народным депутатом России 
и членом Верховного Совета 
РСФСР в 1990–1993 годах. – 
Прим. ред.) После этого была 
принята Конституция России 

и избрана Госдума первого 
созыва. Я не смог получить 
депутатский мандат в составе 
объединения «Гражданский 
союз» во главе с Аркадием 
Вольским, но был приглашен 
работать в аппарате нижней 
палаты Парламента.

Геннадий Селезнев, с ко-
торым у нас были хорошие 
отношения еще с тех времен, 
когда он занимал пост главно-
го редактора «Комсомольской 
правды», стал вице-спикером. 
Во втором созыве мы продол-

жили работу, Геннадия Нико-
лаевича выбрали председате-
лем Госдумы.

Начался 1996 год, и к то-
му времени возникла дру-
жественная «двойка» наших 
стран, был подписан Дого-
вор о Сообществе Беларуси  
и России. Селезнев возглавил 
Парламентское Собрание. Мы 
не раз встречались, говори-
ли на тему, как создать более 
действенную конструкцию 
нового союза. Поэтому спи-
кер и сделал мне предложение 

быть представителем Госдумы 
в руководстве аппарата Пар-
ламентского Собрания.

Сообщество Беларуси 
и России тогда мне виделось 
крайне неустойчивым обра-
зованием. Необходимо было 
заняться вопросами интегра-
ции более плотно, я об этом 
сказал и Председателю, и его 
заму Сергею Бабурину.

У Бабурина интеграционное 
право – одна из основных сфер 
его политических и научных 
интересов. А у меня за плеча-

ми был опыт Ответственного 
секретаря Конституционной 
комиссии России, руководи-
теля рабочей группы по под-
готовке проекта Основного 
Закона. Соратникам предло-
жения о наделении будуще-
го союза наднациональными 
полномочиями показались 
интересными.

– Геннадий Селезнев пред-
ложил заняться вопросом до-
говора объединения стран. 
Мы вместе обсуждали, как 
преобразовать Сообщество 
в Союз Беларуси и России. Так 
и сложилась наша команда 
с ним во главе.

Проект сделали довольно 
быстро. Текст обсуждали с де-
путатами, они наполняли по-
правками, реальным содер-
жанием. Особенно жаркими 
были дебаты перед приняти-
ем проекта в Парламентском 
Собрании в феврале – марте 
1997-го. Договор о Союзе Бе-
ларуси и России подписали  
2 апреля 1997 года.

– Можно сказать, что Се-
лезнев идейно продвигал об-
щий проект договора?

– Безусловно. Как Пред-
седатель Парламентского 
Собрания был активным 
 сторонником и всячески со-
действовал нашей работе. 
Но если он, к его чести, на-
шу борьбу поддерживал, то 
в  Администрации Президен-
та Бориса Ельцина дело шло 
непросто.

– Что в итоге приняли, а что от-
мели?

– Приходилось с боями отстаи-
вать положения договора. Многие 
наши предложения не прошли. Так, 
предлагали, что Парламентское Со-
брания (позже – Парламент союза) 
должно иметь ключевое полномочие 
принимать законодательные и иные 
правовые акты, обязательные к ис-
полнению органами союза, органами 
госвласти государств – участников 
союза, юридическими и физическими 
лицами. К огромному сожалению, это 
положение не прошло.

Оппоненты ссылались на статью 15 
Конституции России. По формальным 
доводам несоответствия положениям 
о суверенитете продавили ослабле-
ние изначальной концепции проекта 
договора.

В итоге получилось закрепить лишь 
то, что нормативно-правовые акты Пар-
ламентского Собрания имеют статус 
законодательной рекомендации союза. 
Но оставили важное, что к полномо-

чиям союза относятся раз-
витие собственной 

правовой системы и союзное граждан-
ство. Вот два принципиальных момен-
та, два пункта, которые тогда закрепи-
ли в договоре. И еще удалось заложить 
перспективу последовательного про-
движения добровольного объединения 
государств-участников.

Но во многом эта норма-цель так 
и осталась перспективным пожелани-
ем – нет механизма его реализации. 
А если бы мы тогда сделали более 
серьезные шаги, то давно имели бы 
невероятное по силе Союзное госу-
дарство.

Не получилось реального проры-
ва в 1997 году. Оценивая с высоты 
лет, вижу еще одну причину. Если 
бы было три участника союза или 
больше – возникла бы гораздо более 
устойчивая система. Но политической 
воли привлечь Украину, Казахстан,  
Армению или даже Сербию – и та-
кие идеи высказывались – тогда не 
проявили.

– Мы все-таки что-то сохранили 
в Договоре о Союзном государстве –  
Таможенный союз заработал по 
опыту наших отношений. Вернемся 
к той повестке?

– Тогда, в 1996 году, мы были пер-
выми на фоне недавно случившей-
ся дезин теграции, ни у кого такого 
опыта не было. Теперь нам нужно 
о собственных наработках вспомнить 
и применить к имеющейся практиче-
ской базе интеграции. Евразийский 
экономический союз может их учиты-
вать, если будет политическая воля 
расширить сферу предметов обще-
го ведения. Это основная ценность 
нашей работы с Беларусью.

ПОРА ВСПОМНИТЬ 
СТАРЫЕ НАРАБОТКИ

ДРУГИМ НА ЗАМЕТКУ
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Двадцать пять лет назад Александр Лукашенко  
и Борис Ельцин подписали в Москве документ, давший 

начало союзному строительству.

В 1997 ГОДУ ГОТОВИЛИСЬ К ПРОРЫВУ

ОМБУДСМЕН УЛУЧШИТ ДИАЛОГ С ОБЩЕСТВОМ

4
постоянных 
наблюдателя есть 
у Парламентского 
Собрания
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Сергей КАРПЕНКО, 
Екатерина ШЕВЦОВА

 ■ К руководству Союзным 
государством можно и нуж-
но привлекать молодежь, 
считает председатель Ко-
миссии Парламентского 
Соб рания по социальной 
и  молодежной политике, 
науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Елена 
Афанасьева.

ОТ САДИКА  
ДО УНИВЕРСИТЕТА
– Вы политик молодой, 

а вот стаж в Парламент-
ском Собрании у вас весьма 
впечатляющий – 17 лет. Вы 
и были у истоков тех «вы-
равнивающих» социальных 
законов, которые с подачи 
союзных парламентариев 
принимались очень активно 
с 2006 года. Как это готови-
ли и продвигали?

– Считаю это серьезным до-
стижением моих коллег по 
Парламентскому Собранию. 
Некоторые концепции при-
нимались и раньше, напри-
мер образовательных услуг, 
как их сегодня называют. Но 
мы позже продлевали догово-
ры, дорабатывали, притирали 
к условиям жизни в России и 
Беларуси.

К сожалению, процесс не 
всегда шел ровно. Иногда 
было ощущение, что все за-
висло. Но мы с коллегами не 
отступали. Наш депутатский 
корпус очень жестко себя вел 
с  профильными министер-
ствами. Откровенно скажу: 
за последнее время я вижу, 
насколько они стали мобиль-
ны. Поверьте, теперь видим 
заинтересованность как в Рос-
сии, так и в Беларуси скорее 
наладить работу государства 
в интересах граждан, чтобы 

всем удобно было жить в Со-
юзном государстве.

Нам удалось очень серьезно 
продвинуться в отношении за-
щиты труда. По сути, все мы 
можем выбирать профессию 
в  любой союзной стране. Лю-
ди получают уверенность, что 
если официально работают, 
то пенсионные дела потом бу-
дут защищены. Взаимно на 
два государства.

В области здравоохранения 
тоже серьезные подвижки по-
следние пять лет. Особенно 
сейчас. Мы семимильными 
шагами идем к тому, чтобы 
действительно обеспечить 
граждан качественной меди-
цинской помощью на терри-
тории России и Беларуси, где 
бы они ни оказались.

В этом году на наших сту-
дентах испытаем и отладим 
одну из последних инициатив, 
я уверена, очень актуальную – 
единые подходы к зачисле-
нию в вузы. У нас сдают ЕГЭ, 
в Беларуси сдают ЦТ. И по ре-
зультатам тестов без лишних 
экзаменов будем принимать 
белорусских студентов в наши 
вузы, наши выпускники тоже 
без проблем поступят в учеб-
ные заведения Беларуси. Еще 
один барьер почти сняли.

ТЕРРИТОРИЯ 
ДЕТСТВА
– Раз заговорили о моло-

дежи – это же тоже тема 
вашей депутатской рабо-
ты. Расскажите, что полу-
чилось сделать.

– Мы иногда молодежь спра-
шиваем: знаете, граждане 
какой вы страны? Да, России 
или Беларуси. А какое у нас 
есть с вами государство? Для 
многих, особенно в России, 
вопрос неожиданный. И когда 
ты им рассказываешь о воз-
можностях Союзного государ-
ства, некоторые первый раз 
слышат.

В качестве ответственной 
комиссии не так давно запи-
сали молодежь в свое ведение, 
в 2018 году. Теперь у нас боль-
ше 20 мероприятий регулярно 
проходит.

Секретариат Парламент-
ского Собрания тоже выпол-
няет свою работу на отлично 
в самом лучшем смысле этого 
слова. С помощью коллег за-
родились фестивали «Моло-
дежь – за Союзное государ-
ство» и «Творчество юных», 
теперь им уже по 15 лет. И ка-
детские смены в «Зубренке» 
и «Орленке». Проводили 
первые суворовские смены 
в Анапе. Первый фестиваль 
«Молодежь – за Союзное го-
сударство», он тоже проходил 
тогда в Анапе, на открытой 
площадке. Ребята многие из 
России и почти все из Бела-
руси никогда не видели моря, 

а наши программы им дали 
эту возможность. Поэтому 
мы рассматриваем Анапу как 
территорию детства.

В ПОЛЕ  
СО СМАРТФОНОМ
– Море – это хорошо. Но 

дело-то в  том, что ребята 
эти через 20 лет будут и ру-
ководителями, может, и го-
сударства. Как их готовим?

– Для этого была создана 
наша Молодежная палата. 
Такие структуры должны су-
ществовать, если мы хотим 
профессионально готовить 
качественных политиков, 
общественных деятелей. 
Два года дали отличный ре-
зультат. Ряд проектов, напри-
мер «Цифровая звезда», об-
рел свою аудиторию и начал 
жить своей жизнью на всей 
территории Беларуси. И уже 
проник во многие субъекты 
России. Несколько сотен па-
мятников поставлено на циф-
ровую карту, активно идет 
работа по восстановлению 
и уходу, дальнейшему поис-
ку. Это точно поинтереснее, 
чем  селфиться для сетей – тут 
работа хоть и со смартфоном, 
но в поле, и общение, и зна-
комства.

СОВЕТ ПО STARШИНСТВУ

 ■ Виктор Водолац-
кий, председатель Ко-
миссии Парламент-
ского Собрания по 
социальной полити-
ке, науке, культуре  
и  гуманитарным во-
просам с 2008 по 2011 
год, – о важных шагах, 
которые надо сделать 
прямо сейчас.

– Во время работы в Парламент-
ском Собрании вы плотно занима-
лись темой патриотизма, памяти о 

наших общих победах, во-
инских традициях.

– В этом направлении нуж-
но обязательно усиливать 
работу. Мы видим по тем 
уличным акциям, которые 
проходили и в Беларуси, и в 
России: большую часть участ-
ников составляет молодежь. 
Через зарубежные соцсети 
им дают определенные ука-
зания, как действовать.

Получается, что именно в этом на-
правлении у Союзного государства 
есть недоработки. Необходимо соз-
давать свои платформы для общения. 

Снимать кинофильмы именно с моло-
дежью. Для того чтобы показывать 
нашу совместную историю, подвиги 
Великой Отечественной войны. Рас-
сказывать, как сегодня на постсовет-
ском пространстве реализуется так 
называемая американская стратегия 
«Петля анаконды», которая уже раз-
рушила ряд государств.  

И как раз объектом атаки является 
молодежь. Поэтому надо отбросить 
свое стеснение и работать. Даже по 
западному наступательному прин-
ципу: насаждать именно все наше 
доброе, хорошее, уничтожать то не-
гативное, что существует сегодня.

Наша задача как парламентариев 
сегодня прививать вкус к здоровому и 
чистому, возвращая моло-
дежь в правильное 
русло.

КАК НЕ ПОПАСТЬ В ПРЕСЛОВУТУЮ «ПЕТЛЮ АНАКОНДЫ»
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тысяч белорусов  
поступили в России

тысячи россиян попали 
в вузы Беларуси
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– Есть мнение, что работать с молоде-
жью должна сама... молодежь. Мол, взрос- 
лым пора освободить места пылким и рья-
ным.

– Когда я это слышу... С одной стороны, 
я человек молодой, даже по рамкам ВОЗ, мне 
не 90 лет. С другой – уже достаточно давно 
в разных госструктурах работаю. Я знаю, чем 
может помочь старший товарищ, какой опыт 
он может передать. У нас есть молодые де-

путаты Госдумы. И я не согласна с тем, что 
нужно резко все менять и омолаживать. Вы не 
представляете, с какими уникальными людь-
ми я сегодня работаю, а это люди, которые 
старше меня в два раза. Вы не представляете, 
какой багаж информации и знаний они дают, 
чтобы я не совершала ошибок. 

И когда мы говорим, что нужно заменить 
всех на молодых, это значит сразу опустить 
в какой-то степени уровень работы.

ЛУЧШЕ УЧИТЬСЯ НА ЧУЖИХ ОШИБКАХ

Белорусские студенты попасть в вузы России по результатам национальных экзаменов 
смогут уже в этом году. Россиянам пока еще необходимо дополнительно проходить ЦТ.

НЕ РУБИТЬ СПЛЕЧА

ДАЕШЬ МОЛОДЕЖЬ!
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Вадим ЕГОРОВ,  
Вера МЕРКУЛОВА

 ■ Союзных де-
путатов бывших 
не бывает! Даже 
оставив свои 
п о л н о м о ч и я , 
они продолжают 
поддерживать 
братские связи.

Отладить ра-
боту совмест-
ных предпри-
ятий в Новосибирске мэру 
города Анатолию Локтю 
помог опыт, полученный 
в Парламентском Собрании, 
где он был председателем 
Комиссии по социальной 
политике, науке, культуре  
и гуманитарным вопросам 
с 2004 по 2009 год.

ЯРМАРКИ 
ОТПРАВИЛИ  
НА КАРАНТИН
– Два интересных проекта 

хочу особо отметить – бело-
русские ярмарки и совмест-
ное производство трамва-
ев. Оба начались при мне,  
и я ими горжусь! Хотелось 
бы, чтобы это все продол-
жалось и работало.

Ярмарки в таком формате 
стали проводить с 2014 года. 
Белорусы всех переполоши-
ли – в хорошем смысле. Ведь 
они устроили не просто тор-
говлю, к которой все при-
выкли, а целый праздник.

Белорусских товаров в 
обычных магазинах у нас 

немало, есть и продуктовые 
лавки. Но ярмарка от бело-
русов – еще и  культурная 

программа. Яркое 
мероприятие. 

На открытие всег-
да приезжает деле-
гация из Минска, 
члены Правитель-
ства. Из-за панде-
мии, к сожалению, 
традицию при-
шлось прервать. 
Но обязательно 
восстановим. Лич-

но приложу все усилия. А то 
новосибирцы спрашивают, 
почему отменили.

А ТЕПЕРЬ РОГАТЫЙ!
– Выпуск трамваев на 

паузу не ставили. Больше 
30  машин запустили на  
линии. 

Производственная пло-
щадка – наше новосибир-
ское депо. Берется старый 
трамвай, разбирается до 
основания. Из Минска 
приезжает новый корпус 
с современным дизайном. 

Восстанавливаем тележку, 
ставим наше электрообору-
дование, управление. 

Для города выгодно – это  
и рабочие места, и экономи-
ка, и транспортная доступ-
ность.

Это была идея белорусов. 
Есть такой Владимир Ко-
роль – он возглавляет «Бел-
коммунмаш». Занимается 
производством электро-
транспорта. Так что скоро 
будем собирать и троллей-
бусы. 

В начале года Новоси-
бирск получил 15 новых 
автобусов МАЗ. Машины 
вышли на линию зимой  
и уже прошли испытание 
сибирскими морозами.

Автобусы решили пробле-
мы нехватки транспорта  
в Советском районе. 

НА РЕЧКЕ,  
НА ТОМ 
БЕРЕЖОЧКЕ
– Нам все время европей-

ский опыт приводят, еще 
кого-то, а мне по душе бело-

русский! Я с удовольствием 
всегда ездил в республику, 
участвовал во всех сесси-
ях Парламентского Собра-
ния – проходили ли они  
в Москве, Минске или дру-
гих городах. На заседаниях 
комиссии приходилось бы-
вать практически во всех 
областных центрах. Некото-
рые идеи я подглядел именно  
у соседей. И это здорово вы-
ручило, когда стал работать 
мэром.

Сейчас мы в городе при-
ступаем к программе благо-
устройства водоемов. А уви-
дел я бережное отношение 
к малым рекам именно во 
время поездок. Там каждый 
квадратный метр восле озер, 
речушек и прудов оформлен 
с большой любовью, обору-
дован для отдыха. Вот эту 
идею хотелось бы реализо-
вать в Новосибирске. И это 
только один из проектов.

– Направлением вашей комис-
сии были защита исторической 
памяти и патриотическое вос-
питание молодых людей. На чем 
стоит делать упор в современ-
ных условиях?

– Нам удалось многого достичь  
в этой сфере. Это и благоустрой
ство памятных мест, обелисков, 
восстановление мемориала участ
никам и героям Отечественной во
йны 1812 года в Смоленске и Мо
гилеве. Проводились мероприятия 
в Брестской крепости. 

Проходят слеты участников По
стов номер один. К новосибирским 
школьникам приезжали минчане, 
а наши ребята ездили туда. 

Я считаю, этот обмен надо про
должать. Чтобы белорусы зна
ли, кто такие сибиряки и какую 
роль они сыграли в Великой Оте
чественной, за что Новосибирск 
получил высокое звание – «Город 
трудовой доблести». А наши ре
бята чтобы запомнили: Минск – 
городгерой и  Брестская кре 
пость – герой. 

В Союзном государстве есть пре
красные возможности для такого 
живого знакомства с нашей общей 
историей, нельзя их упускать.

Поддерживает связи с Бела
русью на новом месте работы 
и Степан Киричук. С 2005 по 

2018 год он был членом Ко
миссии по информацион

ной политике. Сегодня –  
депутат Тюменской 
гордумы, член Кон
гресса местных и ре
гиональных властей 
Совета Европы.

– Беларусь и Тюмен
ская область – давние 
партнеры. Нам по
ставляют удобрения, 
уборочную и сельско
хозяйственную техни
ку, автобусы, продук
ты питания. Тюмень  
в ответ – нефть и бен
зин. Заметьте, объем 
товарооборота между 

Беларусью и Тюмен
ской областью – тре
тий в России после 
Москвы и  Подмо
сковья. Наш регион 
обязался создать 
благоприятные ус
ловия для реали
зации белорусских 
товаров. Только по
думайте: от Бреста 

до Тюмени – 3137 километров, 
а продукты от белорусов мы 
без проблем можем купить в 
нескольких точках города.

На юге области – в Ишиме – 
планируют открыть ремонтно
механический завод, который 
будет обслуживать белорус
скую большегрузную технику 
со всего УралоСибирского  
региона.

ИНСТРУКЦИЯ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

14
раз прошел  
фестиваль  
«Молодежь –  
за Союзное государство» 
по инициативе 
Парламентского 
Собрания
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«САРДЭЧНА ЗАПРАШАЕМ У СІБІР»

– Западные гибридные войны добрались 
и до наших стран. Как будем отбиваться?

– Надо объединить усилия. Я думаю, что са
мое время Парламентскому Собранию высту
пить с высокой трибуны с заявлением об от
стаивании российскобелорусских интересов. 
Пора озвучить: у нас Союзное государство, мы 
вместе и не позволим никакого диктата – ни 
со стороны Штатов, ни со стороны ЕС.

На самом деле это не пустой звук, мне ка
жется, эта трибуна – важный инструмент, 
и в подобных вопросах потенциал его не пол
ностью использовался. 

Защищаться нужно вместе, это очевидно. 
Наши военные давно это поняли. Налажено 
полное взаимодействие наших армий, единая 
система ПВО, координация маневров различ
ных родов войск, отработка совместных учений. 

po
st

ko
m

sg
.k

p.
ru

С конвейера российско-белорусского предприятия «БКМ» 
машины сходят современными и безопасными. Они курсируют 

по улицам города с 2016 года.
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«НЕ ПОЗВОЛИМ ДИКТАТА ОТ ЕС И ШТАТОВ!»

ТРИ ТЫСЯЧИ КИЛОМЕТРОВ – НЕ РАССТОЯНИЕ ЭКСПОРТИМПОРТ

ТРИБУНА 

ПАМЯТЬ

ПОСТ НОМЕР ОДИН 
ПО ОБМЕНУ

Обычную торговлю белорусы превращают в настоящие праздники.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Почему белорусские га-
ишники отдают честь рос-
сийскому генералу и зачем 
он подарил местным школь-
никам танк?

В рядах Парламентского Со-
брания побывало немало яр-
ких личностей. Одна из них – 
Александр Коржаков.

ХРАНЮ 
УДОСТОВЕРЕНИЕ 
ДЕПУТАТА
– Очень горжусь, что был 

союзным депутатом, – при-
знается он. – И удостовере-
ние храню до сих пор – оно 
у меня бессрочное. Люблю 
Беларусь. Сейчас со здоро-
вьем проблемы, да и панде-
мия еще эта, а раньше часто 
туда ездил. И не только по 
парламентским делам. Все 
гаишники меня узнавали. 
Честь отдадут обязательно. 
Пожелают хорошей дороги. 
Конечно, приятно. У  меня 
знакомый один есть, человек 
очень небедный, но всем за-
граничным курортам пред-
почитает отдых в Беларуси.

– Александр Васильевич, 
если вдуматься, Союзное 
государство начинало соз-
даваться на ваших глазах, 
когда вы возглавляли служ-
бу охраны Бориса Ельцина.

– Они с Александром  
Лукашенко регулярно встре-
чались, много беседовали 
о будущем Беларуси и России. 
Разговоры двух друзей велись 
повсюду – и в доме, и на кор-
те, и на яхте, и в Кремле. Было 
приятно, что связь братских 
народов подкреплена отно-
шениями наших руководи-
телей. Иногда они спорили, 
но это нормально: в спорах 
рождается истина.

ПРИШЛОСЬ 
УБЕЖДАТЬ 
ВЕТЕРАНОВ
– Символом мужества и 

стойкости бойцов Великой 
Отечественной стала обо-
рона легендарной Брестской 
крепости. В 2010 году при 
участии ТРО союза сняли 
российско-белорусский ху-
дожественный фильм про 

нее. Однако без вашего не-
посредственного участия 
этот грандиозный фильм 
мог вообще не выйти на 
экраны.

– Фильм действительно по-
лучился отличный. Ни до, ни 
после ничего подобного о во-
йне у нас не делали. 

Самое главное – он правди-
вый от первого до последнего 
кадра. Так все и было. Очень 
честный фильм. Но опреде-
ленные усилия к тому, чтобы 
проект запустился именно 
под эгидой Союзного госу-
дарства, мне действительно 
пришлось тогда приложить.

– А в чем возникли пробле-
мы? Денег не хватало?

– С деньгами-то как раз 
проблем не было. Претензии 
высказал кое-кто из ветера-
нов. На обсуждение сцена-
рия мы пригласили участни-
ков войны, были даже те, кто 
тогда летом 1941 года оборо-
нял цитадель. Ветераны про-
читали и стали высказывать 
недовольство. Не замыслом 
в целом, а отдельными мо-
ментами – вся эта любовь-
морковь, дети какие-то, еще 
к чему-то придирались. 

Но мне их удалось убедить 
не придираться к пустякам. 
Война на экране, доказывал 
я, будет настоящая. Страш-
ная. Какой она и была на са-
мом деле. Ну а разные сенти-
ментальные моменты – бог 
с ними, это все-таки кино, 
а не документальная хрони-
ка. Ветераны подумали и со-
гласились. 

За бюджет фильма, прав-
да, тоже пришлось немного 
повоевать. Из казны Союз-
ного государства планиро-
валось выделить 150 мил-
лионов российских рублей. 
Кое-кто сомневался – стоит 
ли их давать. Тогда я встал и 
сказал: «Сейчас если пожад-
ничаем, потом будем сильно 
жалеть. Оборона Брестской 
крепости – святая тема для 
наших народов. Кому как не 
парламентариям делать все, 
что возможно, для ее увеко-
вечивания». Самое главное, 
настаивал я, что фильм по-
смотрит молодое поколение 
и узнает правду о героизме 
защитников. После возраже-
ний уже не было. Приняли 
единогласно.

НА РАДОСТЬ 
РЕБЯТАМ
– Тема войны для вас во-

обще не чужая. Человек во-
енный, Афганистан прошли.

– Было дело.
– И чем там занимались?
– Вместе с ребятам из спец-

наза КГБ охранял тогдашнего 
их президента Бабрака Кар-
маля. Видок у нас, конечно, 
был еще тот – все с бородами, 
чтобы походить на местных. 
Я по документам вообще был 
Мухамед. Свои настоящие 
оставил дома. Языка почти 
никто не знал, но дело делали 
четко. При нас с головы Кар-
маля ни один волос не упал. 
Попытки покушения были, но 
мы их пресекали на корню.

– Будучи депутатом Пар-
ламентского Собрания, на-
верное, дружи-
ли с Францем 
Клинцевичем, 
он ведь тоже 
афганец.

– Почему дру-
жил? Мы и сей-
час дружим. Он 
мировой му-
жик. Несколь-
ко раз ездили 

к нему на родину. Там в од-
ной из школ есть потряса-
ющий музей, посвященный 
вой не. Ребята сами собирали. 
Но всю экспозицию портил 
макет танка из картона. Уро-
дец какой-то. Так я им тогда 
свой танк решил подарить, 
мне его на юбилей вручили 
в нашем Минобороны. Мас-
штабная копия, примерно в 
четверть реальной машины, 
один в один с оригиналом, до 
мельчайших деталей. Ребята 
очень были рады. Надеюсь, 
он у них до сих пор.

Александр КОРЖАКОВ:
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Фильм про цитадель вышел на экраны в 2010-м и сразу стал бестселлером.  
Но если бы не финансирование из бюджета Союзного государства, картину могли не увидеть.

– Как вы смотрите в будущее Союз-
ного государства?

– Несмотря ни на что, с оптимизмом. Тут 
один достаточно высокопоставленный чи-
новник в России назвал его фикцией – ка-
тегорически не согласен. Фикцией может 
быть только что-то слепленное искусствен-
но. А наш союз – историческая неизбеж-
ность, уходящая корнями в глубь веков. 

Да о чем тут вообще говорить – наш 
брат, с которым мы всегда, и в радо-

сти и в горести, были вместе. Лучшего 
союзника, чем Беларусь, у России не 
было и не будет. По сути, мы – один 
народ. Это я понял, еще когда служил 
в армии, в Кремлевском полку. У нас 
много ребят было из Беларуси. Немного 
замкнутые, быть может, где-то прижи-
мистые поначалу, пока не узнают тебя 
лучше. А там уж – душа нараспашку. 
Последнюю рубаху отдать готовы. Мы 
точно такие же. 

Вместе воевали. Вместе жили в совет-
ское время. Вместе и дальше пойдем. 
Уверен в этом на все сто.

Другое дело, посмелее нужно быть. 
Не бояться замахиваться на боль-
шие проекты. И  надо наконец 
с символикой определиться. А то 
до сих пор ни герба, ни фла-
га. Пора бы придумать. Чтобы 
союзную символику узнавал 
весь мир.

ДОСЬЕ «СВ»
Александр КОРЖАКОВ – 

сотрудник Госбезопасности 
СССР, начальник охраны пер-
вого Президента России Бо-

риса Ельцина, депутат 
Государственной думы 
России в 1997–2011 го-
дах. Генерал-лейтенант 
запаса. Кандидат эко-
номических наук. Автор 
нескольких книг о пер-
вом Президенте Рос-
сии. В  Парламентском 
Собрании трудился  
в Комиссии по инфор-
мационной политике  

с 2008 по 2011 год.

4,7
миллиарда  

российских рублей 
составляет расходная 

часть бюджета 
Союзного государства  

на 2021 год

ГОТОВЫ ОТДАТЬ ПОСЛЕДНЮЮ РУБАХУ ОДИН НАРОД
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ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Владимир  
ЗАМИРСКИЙ

 ■ Юбилей – хороший по-
вод оглянуться назад. По-
смотреть, что уже сделано 
для того, чтобы  россияне  
и белорусы чувствовали се-
бя в  каждой из наших стран 
как дома.
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В 1999 году Парламентское Собрание создало 
газету «Союзное вече» – сейчас одно из са-
мых главных союзных СМИ. Еженедельно 
наша газета выходит тиражом 300 ты-
сяч экземпляров в России  
и 16 тысяч – в Беларуси. По-
мимо еженедельных номе-
ров, мы готовим специальные 
выпуски, посвященные различ-
ным темам или событиям. Кроме 
печатной версии, у газеты есть сайт  
souzveche.ru и страницы в соцсетях. 
Не забудьте подписаться и вы!

НЕ ДУМАЙ О ВЕЧНОМ – ЧИТАЙ «ВЕЧЕ»

ЗАЧЕТНЫЙ ПОДХОД
Сколько раз на парламентских комис-

сиях шла речь о том, что нужно сближать 
системы образования в России и Белару-
си! Да, белорусы, как и россияне, имеют 
право поступать в вузы соседней страны и 
учиться за счет бюджета со всеми льгота-
ми. А дипломы вузов признаются в  обоих 
государствах. Но нужен был еще один шаг.

Для поступления в России белорусам 
приходилось сдавать ЕГЭ, а  россиянам, 
пожелавшим учиться  
в  Беларуси, – прохо-
дить централизован-
ное тестирование. 
С этого года такое 

раздвоение тоже канет в Лету – вузам 
разрешили принимать результаты на-
циональных экзаменов другой страны.

Одаренные дети, кстати, могут вос-
пользоваться квотами на поступление. 
Но пока их еще очень немного.

– Квоты надо увеличивать, – считает 
член Комиссии Парламентского Со-
брания по социальной и молодежной 
политике Ольга Германова. – Талант-
ливый белорус имеет право выбирать: 
в белорусском вузе учиться или в Москве, 
Санкт-Петербурге. Такой же выбор должен 
быть и у способных россиян. Эта молодежь 
потом будет развивать наше Союзное го-
сударство.

ПОЕДЕМ ПОГОВОРИМ
Из серии нужных «еще вчера» вещей – отмена союзного роуминга, 

за который уже давно выступают депутаты. В Евросоюзе его 
нет, не должно быть и в Союзном государстве. С ноября про-
шлого года звонки между Москвой и Минском подешевели 
в 20 раз. Тестовый режим продлится до конца года. 
После можно будет перейти и к полной отмене 
тарификации.

Со временем откажутся и от двойной «ав-
тогражданки». Парламентарии запустили 
процесс унификации полисов для водителей 
двух стран. Конечная цель – сделать так, 
чтобы страховка одной страны признава-

лась на территории другой. Для этого при-
дется пересмотреть системы оценки рисков и дру-

гие нормы. Но самое главное – процесс уже запущен.

ТАЛОН К ВРАЧУ
А вот про получение медицинской по-

мощи до сих пор многие еще не знают. 
Хотя межправительственное со-

глашение, уравнявшее в правах 
россиян и белорусов, вступило 
в силу еще в 2008 году. Во 
время пандемии тема стала 
еще актуальнее.

Так вот: если поездка для 
белоруса в Москву или для 
россиянина в Минск кратко-

срочная, скорую помощь либо лечение соци-
ально опасных заболеваний (а ковид к ним 
относится) окажут бесплатно. Если человек не 
только проживает, но и работает в соседнем 
государстве, то он получит государственную 
медпомощь наравне с местными коллегами.

В доковидном 2019-м ею воспользовались 
десятки тысяч россиян и белорусов. И это 
не считая союзных программ и мероприя-
тий по оздоровлению ветеранов Великой 
Отечественной и людей, пострадавших от 
последствий чернобыльской аварии, кото-
рые каждый год парламентарии утверждают 
на заседаниях своих комиссий.

ПЕНСИЯ –  
БЕЗ ПРОВОЛОЧЕК
Поменять место жительства 

спокойно можно и на пенсии. От-
правляйтесь проводить серебря-
ный возраст в Беларусь или Рос-
сию – выплаты останутся прежними. 
В 2007 году вступил в силу дого-
вор Беларуси и России о сотруд-
ничестве в области социального 
обеспечения. С тех пор пенсия из 
Беларуси в Россию и наоборот бес-
препятственно следует за 
получателем, а в стаж за-
считывается работа в лю-

бой стране.

ПОДНЯЛИ 
ШЛАГБАУМ
К отсутствию границ меж-

ду Россией и Беларусью 
многие из нас, согласитесь,  
относятся спокойно и буд-
нично, как к воздуху. Ника-
ких виз, миграционных карт 
и шлагбаумов... Только с вве-
дением карантина поняли, 
насколько это важное дости-
жение. 

Место жительства или 
работу тоже можно легко 
выбрать от Бреста до Са-
халина. Проблем с трудо-
устройством не возникнет.

В 2015 году по инициативе 
Парламентского Собрания 
белорусов на законодатель-
ном уровне освободили от 
необходимости подтверж-
дать владение русским язы-
ком при получении разреше-
ния на работу или вида на 
жительство. Девяносто суток 
граждане могут находиться на 
территории другого государ-
ства без регистрации. В про-
шлом году МИД двух стран под-
писали соглашение о «союзном 
безвизе» – для иностранных 
гостей.

Но нужно двигаться впе-
ред: упрощать и дальше про-
цедуру получения ВНЖ и от-
менять бумажную волокиту. 
То же самое – при приеме 
на работу. Речь об этом шла 
на недавнем заседании Ко-
миссии по законодательству 
и Регламенту.

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

ПРАВО ИМЕЕМ!

Светлана МАКОВЕЕВА/kpmedia.ru

Прививку 
от ковида 
белорусам  
в Москве 
сделают 

бесплатно, 
нужен только 

паспорт.

Важное достижение работы союзного 
Парламента – теперь в Союзном государстве 

выплаты всегда следуют за получателем.

 
– Могу 

и по квоте 
поступить.
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